## Verzeichnis der Publikationen, Vorträge, Gutachten und Lehrveranstaltungen

## Inhalt

Verzeichnis der Publikationen, Vorträge, Gutachten und Lehrveranstaltungen 1	l
Bücher2	2
Editionen	2
Wissenschaftliche Aufsätze	3
Kleinere Beiträge	l 1
Gutachten über Entwicklungsprojekte und Parteienstiftungen	14
Vervielfältigte Forschungsberichte/Broschüren	15
Lexikonartikel	۱7
Rezensionen	۱7
Vorträge, Seminare, Diskussionsbeiträge (Auswahl)	22
Interviews (Auswahl ab 1998)2	28
Lehrveranstaltungen an der Albert-Ludwigs-Universität Freiburg	29
Betreuung von Magisterarbeiten, Diplomarbeiten und Dissertationen 3	36

Magisterarbeiten als Betreuer an der Universität Freiburg	36
Zweitgutachten zu Magisterarbeiten an der Universität Freiburg	37
Abgeschlossene Promotionen an der Universität Freiburg	38
Zweitgutachten zu Dissertationen/Habilitationen bzw. Außengutachten	38
Erstgutachten zu (Diplom)- und Magister- / Masterarbeiten in Rostock	39
Abgeschlossene Bakkalaureus- / Bachelorarbeiten in Rostock	43
Abgeschlossene Staatsexamensarbeiten in Rostock	48
Abgeschlossene Promotionen in Rostock	48
Abgeschlossene Habilitationen	49
Mitgliedschaften / Ämter (Auswahl)	50

## **BÜCHER**

- Diktatur Staatsmodell für die Dritte Welt? Freiburg/Würzburg 1980. (mit Hans F. Illy und Rüdiger Sielaff)
- Parteien, Staat und Entwicklung in Venezuela, München 1983.
- Von Deutschland lernen? Ein Meinungsbild von Fach- und Führungskräften aus Indien, Indonesien, Kenia, Mexiko und Peru, Baden-Baden 1986. (mit Gerald Braun, Rainer Hampel und Burkhard Krupp)
- Venezuela. Wahlen und Politik zum Ausgang der 80er Jahre, Freiburg 1990. (mit Friedrich Welsch) (vergriffen)
- Das neuere politische und sozialwissenschaftliche Denken in Lateinamerika, Freiburg 1991. (2. Auflage 1992) (vergriffen)
- Pensamiento sociopolítico moderno en América Latina, Caracas 1995.
- Religiöser Wandel in Costa Rica: Eine sozialwissenschaftliche Interpretation, Mainz 2001. (mit Jean P. Bastian, Ulrich Fanger und Ingrid Wehr)
- Lateinamerika. Eine Einführung, Baden-Baden 2005.
- Lateinamerika. Eine Einführung. 2. Auflage, Baden-Baden 2008.
- Argentinien, Schwalbach 2012. (vergriffen)
- Lateinamerika. Eine politische Landeskunde, 3. akt. Auflage, Baden-Baden 2013.
- Aufstieg und Krise einer repräsentativen Parteiendemokratie. 40 Jahre Friedrich-Ebert-Stiftung und ILDIS in Venezuela, in: Nikolaus Werz/Norbert von Hofmann/Hendrik Bussiek: Demokratieförderung unter schwierigen Bedingungen. Die Tätigkeit der Friedrich-Ebert-Stiftung in Venezuela, Vietnam und Simbabwe, Bd. 12, Bonn 2014, S. 21-130.
- Spanien, Schwalbach 2017. (mit Susanne Gratius)
- Lateinamerika. Geschichte und Gegenwart, Stuttgart 2020.

#### **EDITIONEN**

- Handbuch der deutschsprachigen Lateinamerikakunde, Freiburg 1992 (Hg.).
- Democracía: derechos humanos y orden político, Buenos Aires 1993 (Hg.). (mit Felipe Mac Gregor SJ)
- Argentinien. Politik, Wirtschaft, Kultur und Außenbeziehungen, Frankfurt a. M. 1996 (Hg.). (mit Detlef Nolte)
- Mecklenburg-Vorpommern im Wandel. Bilanz und Ausblick, München 1998 (Hg.). (mit

- Jochen Schmidt)
- Mythos Mittelschichten. Zur Wiederkehr eines Paradigmas der Demokratieforschung, Bonn 1999 (Hg.). (mit Bert Becker und Jürgen Rüland)
- Zeitenwende Wendeliteratur, Rostock 2000 (Hg.). (mit Wolfgang Gabler)
- Parteien und Politik in Mecklenburg-Vorpommern, München 2000 (Hg.). (mit Hans-Jörg Hennecke)
- Religiöser Wandel in Costa Rica. Eine sozialwissenschaftliche Interpretation, Mainz 2000. (mit Jean P. Bastian, Ulrich Fanger und Ingrid Wehr)
- Politische und wirtschaftliche Transformation Osteuropas. Chancen und Potenziale für die neuen Bundesländer, Wiesbaden 2001 (Hg.). (mit Martin Benkenstein, Karl-Heinz Brillowski, Michael Rauscher)
- Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum, München 2002 (Hg.). (mit Detlef Jahn)
- Gesellschaft der Generationen, Rostock 2002 (Hg.). (mit Wolfgang Gabler)
- Populismus. Populisten in Übersee und Europa, Opladen 2003 (Hg.).
- Abwanderung und Migration in Mecklenburg und Vorpommern, Wiesbaden (Hg.). (mit Reinhard Nuthmann)
- Baltic Cities and Migration. Contributions of the UBC Workshop Baltic Cities and Migration. Problems Potentials Perspectives 05-07 October, 2006 in Rostock, Rostock 2006 (Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung; 26) (Hg.). (mit Jenny Bonin)
- Demografischer Wandel. Veröffentlichungen der Deutschen Gesellschaft für Politikwissenschaft (DGfP) Band 25, Baden-Baden 2008 (Hg.).
- Sicherheit. Veröffentlichungen der Deutschen Gesellschaft für Politikwissenschaft (DGfP) Band 26, Baden-Baden 2009 (Hg.).
- Populisten, Revolutionäre, Staatsmänner. Politiker in Lateinamerika, Frankfurt a. M. 2010 (Hg.).
- Politikwissenschaft in Deutschland, Baden Baden 2010 (Hg.). (mit Irene Gerlach/Eckhard Jesse/Marianne Kneuer)
- Internationale Parteienverbände und parteinahe Stiftungen in Lateinamerika. Studien zu Lateinamerika (27), Baden-Baden 2014 (Hg.). (mit Detlef Nolte und unter Mitarbeit von Jan Müller)
- Mecklenburg-Vorpommern und der Ostseeraum (Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung; 39) Rostock 2016 (Hg.). (mit Martin Koschkar/Jan Müller)
- Kuba im Wandel. Beiträge eines interdisziplinären Kolloquiums, (Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung; 35), Rostock 2016 (Hg.).
- Transiciones, memorias e identidades en Europa y América Latina, Madrid/Frankfurt a.M., 2016 (Hg.). (mit Juan Ignacio Piovani und Clara Ruvituso)
- Lateinamerika. Handbuch für Wissenschaft und Studium, Baden-Baden 2019. (Hg.). (mit Günther Maihold und Hartmut Sangmeister)

## WISSENSCHAFTLICHE AUFSÄTZE

- Lehrveranstaltungen zur Dritten Welt und zur Entwicklungspolitik an deutschen Hochschulen, in: Internationales Afrikaforum, 15(1979)4, S. 355-366. (mit Veit Steinle)
- Die venezolanische Acción Democrática: Vom Populismus zum Desarrollismus, in: Forschungs- und Dokumentationszentrum Chile-Lateinamerika, Sozialdemokratie und Lateinamerika, Berlin 1982, S. 245-275.
- Nach dem Öl die Sintflut? Erdölboom, Umweltprobleme und die Diskussion um ein alternatives Entwicklungsmodell in Venezuela, in: Michael Ehrke u.a. (Hg.), Lateinamerika. Analysen und Berichte 7, Hamburg 1983, S. 45-68.

- Falkland-Konflikt und interamerikanische Beziehungen, in: Außenpolitik, 34(1983)2, S. 182-198. (mit Annegret Haffa)
- El estado venezolano y el movimiento sindical (1958-1980), in: Revista de Relaciones de Trabajo, Valencia-Venezuela, (1983)2, S. 49-68. (mit Margarita López)
- 25 Jahre Wahlen und Demokratie in Venezuela, in: Dieter Nohlen (Hg.), Wahlen und Wahlpolitik in Lateinamerika, Heidelberg 1984, S. 43-84.
- Von der "Entwicklungsdiktatur" zu den Diktaturen ohne Entwicklung Staat und Herrschaft in der politikwissenschaftlichen Dritte Welt-Forschung, in: Franz Nuscheler (Hg.), Dritte Welt-Forschung. Entwicklungstheorie und Entwicklungspolitik, Opladen 1985, S. 211-232. (mit Jürgen Rüland)
- Erst Modernisierung dann Demokratie? Herrschaftsformen und Entwicklung in der Dritten Welt, in: Der Bürger im Staat, 35(1985)4, S. 244-251. (Wiederabgedruckt in: Dieter Oberndörfer und Theodor Hanf (Hg.), Entwicklungspolitik, Stuttgart 1986, S. 153-176).
- Militär und Rüstungstendenzen in Lateinamerika, in: Beiträge zur Konfliktforschung, (1986)1, S. 69-86.
- Zivilisation, Entwicklung und Abhängigkeit im Werk Darcy Ribeiros, in: Ibero-Amerikanisches Archiv, 12(1986)4, S. 397-420.
- Parties and party systems in Latin America, in: Manfred J. Holler (Hg.), The Logic of Multiparty Systems, Dordrecht 1987, S. 223-243.
- Regimewechsel und Konsolidierung der Demokratie in Venezuela, in: Vierteljahresberichte, (1987)107, S. 65-80.
- Staat und Politik in Venezuela Ein Literaturbericht, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 5(1987)1, S. 38-44.
- Demokratie und Regierungsformen in Südamerika, in: Verfassung und Recht in Übersee, 20(1987)2, S. 143-176.
- La era moderna asincrónica. Reflecciones comparadas sobre el debate en torno al progreso y a la modernización en Alemania y Venezuela, in: Encuentros, 1(1987)1, S. 35-49.
- Die ungleichzeitige Moderne. Vergleichende Überlegungen zur Diskussion über Fortschritt und Modernisierung in Deutschland und Venezuela, in: Bausteine, 12(1988)2/3, S. 5-30.
- Iglesia, religiosidad popular y revolución en Nicaragua, in: Karl Kohut/Albert Meyers (Hg.), Religiosidad popular en América Latina, Frankfurt a. M. 1988, S. 122-137.
- Zur Entwicklung der Sozialwissenschaften in Lateinamerika, in: Peter Hünermann/Margit Eckholt (Hg.), Katholische Soziallehre - Wirtschaft - Demokratie, Mainz 1989, S. 255-326.
- Die "Lateinamerikanisierung" Venezuelas, in: Jahrbuch Dritte Welt 1990, München 1989, S. 240-256.
- Democracy and Forms of Government in South America, in: Law and State, 39(1989)1, S. 99-131.
- State, Oil and Capital Accumulation in Venezuela, in: Christian Anglade/Carlos Fortin (Hg.), The State and Capital Accumulation in Latin America, Bd. 2, London 1990, S. 182-210.
- Überlegungen zum Bolívar-Bild und Geschichtsunterricht in Venezuela, in: Michael Riekenberg (Hg.), Lateinamerika. Geschichtsunterricht, Geschichtslehrbücher, Geschichtsbewußtsein, Frankfurt a. M. 1990, S. 75-90.
- Poder y desarrollo en el pensamiento de los positivistas venezolanos, in: Encuentros, 4(1990)8, S. 7-14.
- Reflexiones sobre la imagen de Bolívar y la enseñanza de la historia en Venezuela, in: Michael Riekenberg (Hg.), Latinoamérica: Enseñanza de la historia, libros de textos y conciencia histórica, Buenos Aires 1991, S. 103-121.
- Die ideologischen Wurzeln der "Doktrin der nationalen Sicherheit" in Lateinamerika, in:

- Hans Werner Tobler/Peter Waldmann (Hg.), Staatliche und parastaatliche Gewalt in Lateinamerika, Frankfurt a. M. 1991, S. 163-191.
- Venezuela: Demokratisierung der Demokratie durch eine Staatsreform? in: Detlef Nolte (Hg.), Lateinamerika im Umbruch? Hamburg 1991, S. 171-187.
- Lateinamerika: Kultureller Modernismus ohne gesellschaftliche Entwicklung? in: Zeitschrift für Kulturaustausch, 41(1991)4, S. 543-552.
- "Multikulturelle Gesellschaft" ein umstrittener Begriff. Zur Diskussion in Frankreich und Deutschland, in: Dokumente. Zeitschrift für den Deutsch-Französischen Dialog, 47(1991)6, S. 474-479.
- Auf dem Weg zur Marktwirtschaft? Neuere Entwicklungen in Lateinamerika, in: Edwin Gormsen/Andreas Thimm (Hg.), Entwicklungskonzeptionen und ihre Verwirklichung im Vergleich, Mainz 1991, S. 35-65.
- Mehr Chancen für Demokratie in der Dritten Welt? in: Peter J. Opitz (Hg.), Grundprobleme der Entwicklungsländer, München 1991, S. 245-266. (mit Jürgen Rüland)
- Multikulturalismus, multikulturelle Gesellschaft, in: INTERKULTURELL, (1991)314, S. 153-173.
- Auswärtige Kulturpolitik: Kontinuität oder Wandel? in: Außenpolitik, 43(1992)3, S. 246-255
- Antiamerikanismus und der Stellenwert Lateinamerikas im europäischen Bewußtsein, in: Wolfgang Reinhard/Peter Waldmann (Hg.), Nord und Süd in Amerika, Freiburg 1992, S. 1266-1288.
- Internationale Parteienföderationen und Lateinamerika, in: Lateinamerika Jahrbuch 1992, Frankfurt a. M. 1992, S. 100-126.
- Aspectos del pensamiento político y cultural en Latinoamérica, in: Ibero-Amerikanisches Archiv, 18(1992)3/4, S. 429-443.
- ¿En el camino hacia una economía de mercado? Nuevas tendencias en América Latina, in: Hermann Weber (Hg.), Promoción humana. América Latina al umbral de los años noventa. Bonn 1993. S. 39-60.
- Acerca del desarrollo de la sociología y de la ciencia política en América Latina, in: Peter Hünermann/Juan Carlos Scannone (Hg.), América Latina y la Doctrina Social de la Iglesia, Bd. 3, Buenos Aires 1993, S. 249-303.
- Nationalismus und Nationalstaat. Zur neueren theoretischen Diskussion, in: Gunther Ammon/Theo Eberhard (Hg.), Kultur, Identität, Kommunikation 2. Versuch, München 1993, S. 63-80.
- La presentación de las relaciones entre países industrializados y sociedades en desarrollo en los libros de texto argentinos, in: Propuesta educativa, 5(1993)8, S. 5-12.
- Lateinamerika: Politik, Entstaatlichung und "Reformen" in den 90er Jahren, in: Harald Landauer u.a. (Hg.), Vergessene Dritte Welt? Perspektiven nach dem Ende des Ost-West-Konflikts, Pfaffenweiler 1993, S. 59-70.
- 500 Jahre Wahrnehmung Amerikas in Deutschland, in: Zeitschrift für Kulturaustausch, 43(1993)3, S. 311-319.
- Von den Schwierigkeiten politischer Reformen in Lateinamerika, in: Peter Hünermann/ Juan Carlos Scannone (Hg.), Lateinamerika und die katholische Soziallehre: Ein lateinamerikanisch-deutsches Dialogprogramm. Teil 3, Mainz 1993, S. 309-330.
- Themen politischen Denkens im 20. Jahrhundert, in: Wolfgang Jäger/Hans-Otto Mühleisen/Hans-Joachim Veen (Hg.), Republik und Dritte Welt (Festschrift für Dieter Oberndörfer zum 65. Geburtstag), Paderborn 1994, S. 499-509.
- Venezuela: Die Wahlen vom Dezember 1993 und der Beginn der zweiten Amtszeit Caldera, in: Lateinamerika. Analysen-Daten-Dokumentation, Hamburg 11(1994)25/26, S. 155-165. (mit Friedrich Welsch)

- Desafíos de la tarea de formacíon política en la nueva República Federal Alemana, in: Propuesta Educativa, 5(1994)11, S. 23-28.
- Transition und Transformation. Zum sozio-politischen Wandel in Lateinamerika und Osteuropa, in: VIA REGIA, Dezember 1994/Januar 1995, S. 65-71.
- América Latina en las Ciencias Sociales alemanas, in: Diálogo Científico, 4(1995)1/2, S. 22-34.
- Auswärtige Kulturpolitik und die kulturelle Präsenz Lateinamerikas in Deutschland, in: Lateinamerika Jahrbuch 1995, Frankfurt a. M. 1995, S. 48-78.
- Der Weg ist lang ... Anmerkungen zu einigen Zeit-Analysen aus Deutschland und Rußland, in: VIA REGIA, Mai/Juni 1995, S. 34-43; Wiederabgedruckt unter dem Titel: Anmerkungen zu einigen Zeit-Analysen aus Deutschland und Rußland, in: Raul Fornet-Betancourt (Hg.), Armut, Ethik, Befreiung, Aachen 1996, S. 293-303.
- Die deutsch-argentinischen Beziehungen, in: Detlef Nolte/Nikolaus Werz (Hg.), a.a.O., S. 297-312.
- Kann Politik noch orientieren? in: Heiner Hastedt/Helmut Lethen/Dieter Thomä (Hg.), Orientierung, Gesellschaft, Erinnerung, Rostocker Philosophische Manuskripte, (1997)4, S. 7-27.
- Mecklenburg-Vorpommern im Wandel, in: Nikolaus Werz/Jochen Schmidt (Hg.), a.a.O., S. 9-16.
- Politische Parteien, in: a.a.O., S. 85-100.
- Wahlen und politische Einstellungen seit 1990: Bilanz und Ausblick, in: a.a.O., S. 260-273. (mit Jochen Schmidt)
- La reacción católica a la competencia religiosa de los pentecostalismos. El caso de Costa Rica, in: Ibero-Amerikanisches Archiv, 25(1999)1-2, S. 145-173.
- Zur Entwicklung des Rechtsstaates in Lateinamerika, in: Helen Ahrens/D. Nolte (Hg.), Rechtsformen und Demokratieentwicklung in Lateinamerika, Frankfurt a. M. 1999, S. 91-109.
- Die mecklenburg-vorpommersche Landtagswahl vom 27. September 1998: Weichenstellung zur rot-roten Koalition, in: Zeitschrift für Parlamentsfragen, 30(1999)1, S. 97-116. (mit Jochen Schmidt)
- Das Konzept der "clase media" und die Mittelschichten in Lateinamerika, in: Bert Becker/Jürgen Rüland/Nikolaus Werz (Hg.), a.a.O., S. 96-119.
- El diagnóstico del tiempo en Curtius, Jaspers y Ortega, in: Jaime de Salas/Dietrich Briesemeister (Hg.): Las influencias de las culturas académicas alemana y española desde 1898 hasta 1936, Madrid/Frankfurt a. M. 2000, S. 75-90.
- Einstellungen zur deutschen Vereinigung und zur Transformation, in: Dieter Brümmerhoff (Hg.), Nutzen und Kosten der Vereinigung, Baden-Baden 2000, S.173-190.
- Wende, friedliche Revolution, Transformation? Annäherungen an 1989, in: Wolfgang Gabler/Nikolaus Werz (Hg.), Zeitenwende Wendeliteratur, Rostock 2000, S.7-32.
- Die kubanische Revolution 1958/59, in: Peter Wende (Hg.), Revolutionen der Weltgeschichte, München 2000, S. 276-288.
- Helmut Kohl: Auf dem Weg zum Mythos? in: Yves Bizeul (Hg.), Politische Mythen und Rituale in Deutschland, Polen und Frankreich, Berlin 2000, S. 219-234.
- Parteien und Populisten: Beispiele aus Südamerika (Andenregion), in: Ulrich Eith/Gerd Mielke (Hg.), Gesellschaftliche Konflikte und Parteiensysteme. Länder- und Regionalstudien, Wiesbaden 2001, S. 233-245.
- Einleitung, in: Nikolaus Werz/Hans-Jörg Hennecke (Hg.), Parteien und Politik in Mecklenburg-Vorpommern, München 2000, S. 5-14.
- Die SPD in Mecklenburg-Vorpommern, in: Nikolaus Werz/Hans-Jörg Hennecke (Hg.), Parteien und Politik in Mecklenburg-Vorpommern, München 2000, S. 66-113.

- Die F.D.P. in Mecklenburg-Vorpommern, in: Ebenda, S. 140-159. (mit Hans-Jörg Hennecke)
- Politische Reaktionen auf den Rechtsextremismus in Mecklenburg-Vorpommern, in: Ebenda, S. 170-195.
- Politische Parteien in Lateinamerika, in: Wolfgang Hirsch-Weber/Detlef Nolte (Hg.), Lateinamerika: ökonomische, soziale und politische Probleme im Zeitalter der Globalisierung, Hamburg 2000, S. 105-129.
- Die venezolanische "Megawahl" vom Juli 2000 und ihre Folgen: Legitimation der Bolivarianischen Republik, in: Brennpunkt Lateinamerika, 2(2000)20, Institut für Iberoamerika-Kunde Hamburg, S. 205-215. (mit Friedrich Welsch)
- Perspektiven für die auswärtige Kulturpolitik Deutschland Lateinamerika, in: Günther Maihold (Hg.), Ein "freudiges Geben und Nehmen"? Stand und Perspektiven der Kulturbeziehungen zwischen Lateinamerika und Deutschland, Frankfurt/Main 2001, S. 169-183.
- Akademische Eliten: Zum Beispiel in Lateinamerika, in: Hermann Weber (Hg.), Zwischen Macht und Dienst: Eliten in Gesellschaft und Kirche heute, KAAD Bonn 2001, S. 34-51.
- Demografische Entwicklungen und ihre "Perzeption" in der Politik, in: Schweriner Wissenschaftstage 2000, Bevölkerungsrückgang in Mecklenburg-Vorpommern, Schwerin 2001, S. 43-56.
- Chavéz en la prensa Europea y Estadounidense, in: Revista Venezolana de Economia y Ciencias Sociales, 7(2001)2, S. 147-155.
- Abwanderung aus den neuen Bundesländern von 1989 bis 2000, in: Aus Politik und Zeitgeschichte, B 39-40(2001), S. 23-31.
- Staatsstreich gegen Chávez, in: Brennpunkt Lateinamerika, 4(2002)7, S. 61-75. (mit Friedrich Welsch)
- Manfred Mols: Politikwissenschaftler, Lateinamerikaexperte, Regionalismusforscher Laudatio anlässlich des Symposiums zu seinem 65. Geburtstag, in: Peter Birle u.a. (Hg.), Globalisierung und Regionalismus. Bewährungsproben für Staat und Demokratie in Asien und Lateinamerika, Opladen 2002, S. 319-336.
- Dieter Schröder: Politikwissenschaft und politische Praxis, in: Yves Bizeul u.a., 10 Jahre Institut für Politik- und Verwaltungswissenschaften, Rostock 2002, S. 45-53.
- Walter Hallstein in Rostock, in: Mecklenburgische Jahrbücher (2002)117, S. 231-248.
- Der Ostseeraum eine Zukunftsregion mit ungleichen Voraussetzungen, in: Detlef Jahn/Nikolaus Werz (Hg.), Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum, München 2002, S. 7-17. (mit Detlef Jahn)
- Polen, in: Detlef Jahn/Nikolaus Werz (Hg.), Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum, München 2002, S. 80-97.
- Politische und andere Generationen im 20. Jahrhundert, in: Wolfgang Gabler/Nikolaus Werz (Hg.), Gesellschaft der Generationen, Rostock 2002, S. 7-32.
- Germany's Hesitant Role in Promoting Democracy, in: Peter J. Schraeder (Hg.), Exporting Democracy. Rhetoric vs. Reality, London 2002, S. 73-88. (mit Jürgen Rüland)
- Konstanz und Wandel geopolitischer Räume im Zeichen der Globalisierung: Lateinamerika, in: Karl Schmitt (Hg.), Politik und Raum, Baden-Baden 2002, S. 111-120.
- Hamburg und die Hamburger Lateinamerikanistik von außen, in: JbLA 39B (2002), S. 395-408.
- Die Beziehungen zwischen Venezuela und Brasilien, in: Gilberto Calcagnotto/Detlef Nolte (Hg.), Südamerika zwischen US-amerikanischer Hegemonie und brasilianischem Führungsanspruch, Frankfurt 2002, S. 200-211.
- Argentinische Wissenschaftler im Ausland, in: Klaus Bodemer/Andrea Pagni/Peter Waldmann (Hg.), Argentinien-heute, Frankfurt 2002, S. 641-660. (mit Ernesto Garzón Valdés)
- Die mecklenburg-vorpommersche Landtagswahl vom 22. September 2002: Bestätigung der

- rot-roten Koalition mit Gewinnern und Verlierern, in: Zeitschrift für Parlamentsfragen, 34(2003)1, S. 60-79. (mit Jochen Schmidt)
- Politische Bildung an der Universität, in: Klaus Peter Wallraven (Hg.), Handbuch politische Bildung in den neuen Bundesländern, Schwalbach/Ts. 2003, S. 192-196.
- Einleitung. Populismus und Populisten, in: Nikolaus Werz (Hg.), Populismus. Populisten in Übersee und Europa, Opladen 2003, S. 7-14.
- Alte und neue Populisten in Lateinamerika, in: Ebenda, S. 45-64.
- Lateinamerikas globale und kulturelle Bindung, in: Manfred Mols/Rainer Öhlschläger (Hg.), Lateinamerika in der Globalisierung, Frankfurt 2003, S. 43-60.
- Einleitung, in: Nikolaus Werz/Reinhard Nuthmann (Hg.), Abwanderung und Migration in Mecklenburg und Vorpommern, Wiesbaden 2004, S. 7-18.
- Ausländische Studierende in Mecklenburg und Vorpommern, in: Ebenda, S. 123-146.
- Der Beitrag Chiles zur Entwicklung der Sozialwissenschaften in Lateinamerika, in: Peter Imbusch/Dirk Messner/Detlef Nolte (Hg.), Chile heute, Frankfurt 2004, S. 605-620.
- Populismus und Parteien in Venezuela, in: Rafael Sevilla/Andreas Boekh (Hg.), Venezuela. Die Bolivarische Republik, Bad Honnef 2005, S. 38-57.
- Die Bundestagswahl in den neuen Ländern, in: Deutschland Archiv, 38(2005)6, S. 972-980. (mit Steffen Schoon)
- Populism and Neopopulism in Latin America: A Reaction to Transnationalization? in: Andreas Langenpohl/Kirsten Westphal (Hg.): Conflicts in a Transnational World. Lessons from Nations and States in Transformation, Frankfurt a. M. 2006, S. 223-238.
- Die Zivilgesellschaft in den neuen Bundesländern unter besonderer Berücksichtigung von Mecklenburg-Vorpommern, in: Alexandra Gräfin Lambsdorff/ Martin Benkenstein (Hg.): Entdeckung der Zivilgesellschaft - Ohne Bürger keine Wirtschaftsentwicklung, Rostock 2006, S. 49-70.
- (Vorerst) Rückenwind für die große Koalition in Berlin: Die Landtagswahlen in Sachsen-Anhalt, Baden-Württemberg und Rheinland-Pfalz, in: Deutschland Archiv, (2006)3, S. 389-395. (mit Steffen Schoon).
- Von "geborenen Partnern zu entfernten Verwandten"? Lateinamerika in der neueren deutschen Außenkulturpolitik, in: Lateinamerika Analysen, (2006)3, S. 105-124.
- Heimat und Nation in einer globalisierten Welt, in: Hermann Weber (Hg.), Im Spiegel der Anderen: Deutschland. Geschichte Sprache Mentalität Religion, Bonn 2006, S. 36-50.
- Die Parteien in den neuen Ländern, in: Rostocker Universitätsreden N.F.; 14, Rostock 2006, S. 25-48.
- Die mecklenburg-vorpommersche Landtagswahl vom 17. September 2006: Ein halber Regierungswechsel und das Ende des Dreiparteiensystems, in: Zeitschrift für Parlamentsfragen, (2007)1, S. 67-83. (mit Steffen Schoon)
- Demokratie und Parteienforschung, in: Gerhard Wahlers/Karsten Grabow (Hg.), Parteien und Demokratie, Sankt Augustin/Berlin 2007, S. 17-24.
- Demokratie, politische Einstellungen und Parteien in Lateinamerika, in: Gerhard Wahlers/Karsten Grabow (Hg.), a.a.O., S. 107-132.
- Las elites y el extranjero. Herodianismo-Latinoamericanismo-Globalización, in: Peter Birle (u.a.) (Hg.), Elites en América Latina, Madrid/Frankfurt am Main 2007, S. 197-228.
- Die lateinamerikanischen Staaten im Kontext der 3. Welle der Demokratisierung, in: Christoph Kowalewski (u.a.) (Hg.), ¿Fuera de Servicio? Probleme und Perspektiven der Demokratie in Lateinamerika, München 2007, S. 17-48.
- Parteien in den neuen Bundesländern seit 1990, in: Eckhard Jesse/Eckart Klein (Hg.), Das Parteienspektrum im wiedervereinigten Deutschland, Berlin 2007, S. 49-63.
- Theologie der Befreiung in Lateinamerika, in: Bernd Oberdorfer/Peter Waldmann (Hg.),
  Die Ambivalenz des Religiösen. Religionen als Friedensstifter und Gewalterzeuger. Frei-

- burg/Berlin/Wien 2008, S. 107-131.
- El populismo de Chavez y el rol de los medios, in: Günther Maihold (Hg.), Venezuela en retrospectiva, Frankfurt a. M./Madrid 2007, S. 297-312. (mit Simone Winkens)
- Deutschland, Lateinamerika und Kuba Außenpolitische Beziehungen, in: Der Bürger im Staat, 1(2008) Kuba, S.128-135.
- Folgen ungewiss. Venezuela vor den Regionalwahlen, GIGA-Focus Lateinamerika Nr. 11, 2008. (mit Manuel Paulus)
- Venezuela. Das Ölland in der Wirtschaftskrise, in: Nueva Sociedad, Sonderheft 2009, S. 163-178.
- Lateinamerikaner in der DDR, in: Deutschland Archiv, 42(2009)5, S. 846-855.
- Democracia, actitudes políticas y partidos en América Latina, in: Diálogo Político, 26(2009)4, S. 33-56.
- Politikwissenschaft und Regionalstudien in der Bundesrepublik Deutschland, in: Irene Gerlach/Eckhard Jesse/Marianne Kneuer/Nikolaus Werz (Hrsg.), Politikwissenschaft in Deutschland, Baden-Baden 2010, S. 383-411. (mit Jürgen Rüland)
- Revolutionsmythen zu Lateinamerika, in: APuZ 41-42(2010), S. 32-40.
- "Auf Tschekisten der DDR ist Verlaß." Das Ministerium für Staatssicherheit und Nicaragua, in: Zeitschrift des Forschungsverbundes SED-Staat, 27(2010), S. 168-176. (mit Merlin Berge)
- Hinter der Mauer Lateinamerika in der DDR, in: Mario Niemann/Detlev Brunner (Hg.), Die DDR eine deutsche Geschichte (Festschrift für Werner Müller), Paderborn 2011, S. 445-464.
- In Amerika und Europa lateinamerikanische Intellektuelle, in: Peter Burschel/Alexander Gallus/Markus Völkel (Hg.), Intellektuelle im Exil, Göttingen 2011, S. 149-175.
- Revolutionen, Staatsstreiche, Populismen. Konstanten lateinamerikanischer Politik? wieder abgedruckt in: Siegfried Frech, Wolf Grabendorff (Hg.), Das politische Südamerika. Gesellschaft, Wirtschaft, Politik & Kultur, Schwalbach 2012, S. 51-73.
- Die Wilbrandts eine Akademikerfamilie aus Rostock im Wandel der Geschichte, in: Rostocker gelehrte Köpfe. Referate der interdisziplinären Ringvorlesung des Arbeitskreises "Rostocker Universitäts- und Wissenschaftsgeschichte" im Wintersemester 2009/2010, hrsg. Von Gisela Boeck und Hans-Uwe Lammel, Rostocker Studien zur Universitätsgeschichte, Band 20, Universität Rostock 2012, S. 21-32.
- Adolf Wilbrandt: Schriftsteller, Nationalpatriot, Heimkehrer, in: Stefan Siebert (Hg.): Adolf Wilbrandt Ein literarisches Leben zwischen Rostock und Wien, Rostock 2013. S. 21-42.
- América Latina-Europa: Intelectuales en un mundo multipolar, in: Nueva Sociedad, Nr. 245 (2013), S. 124-135.
- Diplomatie und Delikatessen, in: Ludmilla Lutz-Auras/Pierre Gottschlich (Hg.): Aus dem politischen Küchenkabinett. Eine kurze Kulturgeschichte der Kulinarik. Festschrift zum 65. Geburtstag von Professor Jakob Rösel, Baden-Baden 2013, S. 51-68.
- Kirchen und Religiosität in Mecklenburg-Vorpommern im Wandel, in: Martin Koschkar/Christian Nestler/Christopher Scheele (Hg.), Politik in Mecklenburg-Vorpommern, Wiesbaden 2013, S. 189-202. (mit Yves Bizeul)
- Die Bürger- und Zivilgesellschaft in Mecklenburg-Vorpommern, in: Herbert Quandt-Stiftung (Hg.): Auf der Suche nach dem WIR-Gefühl. Begünstigende und hemmende Faktoren für bürgerschaftliches Engagement in Mecklenburg-Vorpommern, Gedanken zur Zukunft, Band 26, Bad Homburg 2013, S. 116-135.
- Fidel Castro und Hugo Chávez. Der ewige Revolutionär und sein Schüler, in: Thomas Kunze/Thomas Vogel (Hg.), Oh Du, geliebter Führer. Personenkult im 20. und 21. Jahrhundert, Berlin 2013, S. 170-187.
- Rafael Trujillo. El Jefe (Der Chef), in: Thomas Kunze/Thomas Vogel (Hg.), Oh Du, gelieb-

- ter Führer. Personenkult im 20. und 21. Jahrhundert, Berlin 2013, S. 198-209.
- Spanien nach dem Ende des Zweiparteiensystems. Optionen der Regierungsbildung, in: SWP-Aktuell 8(2016), S. 1-8. (mit Susanne Gratius)
- Bau und Fall der Mauer an der Universität Rostock, in: Ludmila Lutz-Auras/Pierre Gottschlich (Hg.), Menschen, Macht und Mauern. Fallbeispiele und Perspektiven, Wiesbaden 2016, S. 89-110.
- Von der Modernisierung zur Globalisierung. "Entwicklungsforschung" und Regionalstudien/Area Studies, in: Alexander Gallus (Hg.), Politikwissenschaftliche Passagen. Deutsche Streifzüge zur Erkundung eines Faches, Baden-Baden 2016, S. 151-174.
- Zur Geschichte des "Sozialstaates" in Lateinamerika, in: GWU 67(2016)7/8, S. 422-440.
- Demokratie und populistische Versuchung. Erscheinungsformen des Populismus in (Latein-) Amerika und Europa, in: Zeitschrift für Politikwissenschaft, Nr.2 (2016), S. 1-7.
- "Wasser verbindet, Land trennt! "– Kalter Krieg und Transformation im Ostseeraum, in: Jürgen Elvert/Lutz Feldt/Ingo Löppenberg/Jens Ruppenthal (Hg.), Das maritime Europa. Werte Wissen Wirtschaft, Stuttgart 2016, S. 277-288.
- Transición y transformación: sobre los cambios socio-políticos en Latinoamérica y Europa del Este, in: Juan Ignacio Piovani/Clara Ruvituso/Nikolaus Werz (Hg.), Transiciones, memorias e identidades en Europa y América Latina, Frankfurt a.M. 2016, S. 19-31.
- Bürgerlichkeit und Bürgertum in Rostock, in: Jan-Peter Schulze (Hg.), Vorstadt der Bürger Zwischen Steintor und Bahnhof in Rostock, Rostock 2017, S. 11-23.
- Länderporträt Uruguay, in: Jahrbuch Extremismus&Demokratie (E&D) 2017, S. 201-215 (mit Lisa Marie Kupsch).
- Neuanfang und Wandel. Die Umgestaltung der regionalen Presse, in: Stefan Creuzberger/Fred Mrotzek/Mario Niemann (Hg.), Land im Umbruch. Mecklenburg-Vorpommern nach dem Ende der DDR, Berlin 2018, S. 347-364.
- Eine Frage der Legitimation. Die Landtagswahl von 1990, in: Stefan Creuzberger/Fred Mrotzek/Mario Niemann (Hg.), Land im Umbruch. Mecklenburg-Vorpommern nach dem Ende der DDR, Berlin 2018, S. 88-106 (mit Steffen Schoon).
- Die deutsche Lateinamerikaforschung im Wandel, in: Peter Birle/Detlef Nolte (Hg.), 50 Jahre Arbeitsgemeinschaft Deutsche Lateinamerikaforschung ADLAF, Madrid/Frankfurt 2019, S. 103-125.
- Außenpolitik und internationale Beziehungen Venezuelas, in: APuZ 69(2019)38-39, S. 17-22.
- Lateinamerikas Revolutionsmythos, in: Martin Sabrow (Hg.), Revolution! Verehrt-verhasst-vergessen, (Helmstedter Colloquien; 21), Göttingen 2019, S. 129-154.
- La heterogeneidad política del pentecostalismo, in: Margit Eckholt/Rodolfo Valenzuela (Hg.), Las Iglesias pentecostales y los movimientos carismáticos en Guatemala y América Central, como desafío para la Iglesia católica, Ciudad de Guatemala 2019, S. 49-65.
- Die spanischen Parlamentswahlen vom 28. April und 10. November 2019 und die politische Blockade, in: ZParl 51(2020)1, S. 139-165 (mit Christian Pfeiffer).
- El rol de José Ortega y Gasset, José Gaos y otros transterrados españoles en el fomento de la cultura alemana en América Latina, in: WIRAPURU (2020)2, S. 28-39 (http://wirapuru.cl).
- Gustavo Gutiérrez Ein politikwissenschaftlicher Blick von heute auf das Buch und seine zentrale These, in: Michelle Becka/Franz Gmainer-Pranzl (Hg.), Gustavo Gutiérrez: Theologie der Befreiung (1971/2021), Innsbruck-Wien 2021, S. 13-30.
- Lateinamerikanische Erfahrungen mit einem gewaltenteilungsadversen Umfeld, in: Tilman Mayer/Paul-Ludwig Weinacht (Hg.), Gewaltenteilung, Stuttgart 2021, S. 111-124.
- Marxismus-Engelsismus in Lateinamerika, in: Matei Chihaia/Klaus Heß/Peter Imbusch (Hg.), Von Engels gelernt? Linke Utopien und emanzipatorische Praxis in Lateinamerika,

- Wuppertal 2021, S.18-43.
- Der Märchenerzähler, die Staatssicherheit und die Bildung. Peter Heidrich in Rostock, in: Petra Himstedt-Vaid u.a. (Hg.), Von Mund zu Ohr via Archiv in die Welt. Festschrift für Christoph Schmitt, Münster 2021, S. 411-425.
- Quantitative Forschung in Lateinamerika: Einige ungebetene Hinweise für harte Empiriker, in: Erik Baltz/Sven Kosanke/Susanne Pickel (Hg.), Parties, Institutions and Preferences. The Shape and Impact of Partisan Politics, Wiesbaden 2022, S. 447-460.
- Von der demokratischen Transition zu neuen Konfrontationen die politische Entwicklung im 21. Jahrhundert, in: Walther L. Bernecker/Carlos Collado Seidel (Hg.), Spanien heute, Frankfurt a.M. 2022, S. 47-73.

## KLEINERE BEITRÄGE

- Zur mexikanischen Revolution, in: Blätter des iz3w, (1978)73, S. 11-16.
- Wahlen in Lateinamerika. Zur Problematik der Wahlen in Lateinamerika am Beispiel der Dominikanischen Republik, in: Blätter des iz3w, (1978)71, S. 12-15.
- Venezuela. Die Wahlen vom Dezember 1978 und die Aussichten der neuen Regierung, in: Blätter des iz3w, (1979)75, S. 11-14.
- Nicaragua, in: Blätter des iz3w, (1979)79, S. 3-6.
- El Salvador: Wie in Nicaragua? in: Blätter des iz3w, (1980)83, S. 12.
- Militärausrüstung und Rüstungstendenzen in Lateinamerika, in: Blätter des iz3w, (1981)95, S. 40-46.
- Democracia y desarrollo político en Venezuela, in: Hispanorama 32, (1982), S. 136-138.
- Argentinien: Wirtschaftsliberalismus und Militärdiktatur, in: Blätter des iz3w, (1982)100, S. 15-19. (mit Annegret Haffa)
- Von der Krise in den Krieg. Der argentinisch-britische Konflikt im Südatlantik, in: Blätter des iz3w, (1982)101, S. 9-18. (mit Annegret Haffa)
- Argentinien: Kein Frieden nach dem Krieg, in: Blätter des iz3w, (1982)104, S. 5-8. (mit Annegret Haffa)
- Nicaragua: Revolution und Konterrevolution, in: Blätter des iz3w, (1983)109, S. 3-9.
- Die Wahlen vom 4. Dezember 1983, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 2(1984)1, S. 2-5.
- Parteien und politische Demokratie in Venezuela, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 2(1984)1, S. 21-28.
- Venezuela. Die längsten und teuersten Wahlen der Welt, in: Blätter des iz3w, (1984)115, S. 17-23.
- Europa Lateinamerika: Dialog für die Demokratie. Ein Kolloquium des Europarates in Straßburg, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 4(1986)3, S. 102-105. (mit Christoph Sigrist)
- Die Rebellion der argentinischen Offiziere, in: Blätter des iz3w, (1987)143, S. 17-36
- Von den Schwierigkeiten politischer Reformen in Südamerika. Ein Symposium lateinamerikanischer und europäischer Wissenschaftler, in: Verfassung und Recht in Übersee, 20(1987)4, S. 515-518.
- Philosophie aus der Sicht der Marginalisierten Ein Interview mit Leopoldo Zea, in: Zeitschrift für Kulturaustausch, 38(1988)2, S. 169-175 (wiederabgedruckt in: Raúl Fornet-Betancourt (Hrsg.), Für Leopoldo Zea, Aachen 1992, S. 193-205.
- Bibliographie von Studien und Aufsätzen in deutscher Sprache zur Geschichte, Gesellschaft und Politik Venezuelas, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 6(1989)16, S. 37-40.
- Alemania: De la apertura a la unificación, in: SIC, (1990)523, S. 106-108. (mit Leopoldo

Mármora)

- Dezentralisierung und regionale Entwicklung in Lateinamerika, in: Verfassung und Recht in Übersee, 23(1990)2, S. 190-192.
- Entrevista con Leopoldo Zea, in: Diálogo Científico, 1(1992)1, S. 135-140 (mit Rafael Sevilla).
- "Brot, Land und Arbeit". Mit Öl-Geld regelten die Parteien fast alles, in: ila Nr. 160, November 1992, S. 4-6.
- Interview mit Arturo Uslar Pietri: Amerika eine neue Welt, in: Zeitschrift für Kulturaustausch, 43(1993)3, S. 320-325.
- Die Erkundung des Wandels in den neuen Ländern. Der jähe Übergang, in: Das Parlament,
- Nr. 44, 15.7.1994, S. 28.
- Das Dilemma der SPD. In Mecklenburg-Vorpommern gelingt es den Sozialdemokraten nur schwer, zwischen CDU und PDS Fuß zu fassen, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, Nr. 248, 25.11.1994, S. 12. (mit Jochen Schmidt)
- Erosion des Staates: Venezuela, in: Frühwarnung und Vermittlung bei Konflikten Chancen für Prävention? FES (Hg.), Bonn Dezember 1995, S. 55-65.
- Die Erdöl-Demokratie in der Krise. Nach langem Zögern begibt sich Venezuela auf den Weg wirtschaftlicher Reformen, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, Nr. 107, 8.5.1996, S. 12. (mit Klaus Schaeffler)
- Neoliberalismus und Neo-Populismus. Zur Rolle der politischen Parteien in Lateinamerika, in: Entwicklung und Zusammenarbeit, 38(1997)3, S. 72-74.
- Bilanz der Transformation in Ostdeutschland. Abschlußtagung der KSPW, in: Deutschland Archiv, 30(1997)4, S. 624-629.
- Von Wandel und Verlust der Werte seit der Einheit, in: Norddeutsche Neueste Nachrichten, 5.11.1997.
- Wählerstrukturen der Parteien in Mecklenburg-Vorpommern seit 1990, in: vorwärts (1997)11, S. 42. (mit Jochen Schmidt)
- Inkulturation und Medien, in: Andreas Lienkamp/Christoph Lienkamp (Hg.), Die "Identität" des Glaubens in den Kulturen. Das Inkulturationsparadigma auf dem Prüfstand, Würzburg 1997, S. 305-308.
- Neoliberalismus und Neo-Populismus. Zur Rolle der politischen Parteien in Lateinamerika, in: Entwicklung und Zusammenarbeit, 38(1997)3, S. 72-74.
- Vor den Wahlen. Ein Stimmungsbericht aus dem Nordosten, in: Gegenwartskunde, 47(1998)1, S. 7-13.
- Nach den Wahlen. Das Problem des Rechtsextremismus ist nur aufgeschoben, in: Gegenwartskunde, 47(1998)4, S. 419-424.
- Der Wähler Ein unbekanntes Wesen? Wählerverhalten in Mecklenburg-Vorpommern, in: Traditio et Innovatio (Forschungsmagazin der Universität Rostock), 1(1998)3, S. 17-20. (mit Jochen Schmidt)
- Wahlen und Wählerverhalten in Mecklenburg-Vorpommern, in: Forschungsbericht 1994-1996, Wirtschafts- und Sozialwissenschaftliche Fakultät, Universität Rostock 1998, S. 37-44.
- Zwischen französischen Verhältnissen und amerikanischen Zuständen, in: Zeitschrift für Kulturaustausch, 48(1998)1, S. 32-36.
- Zeichen und Mythen in Ost und West, in: Deutschland Archiv, 31(1998)5, S. 819-822.
- Kein Sonderweg fürs Land, in: Norddeutsche Neueste Nachrichten, 14.10.1998, S. 17.
- Fragile Mehrheit der Sozialdemokraten. Die Stabilisierung eines Dreiparteiensystems in Mecklenburg-Vorpommern, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, Nr. 242, 19. Oktober 1998, S. 15. (mit Jochen Schmidt)
- Heimatpflege, Interkultureller Dialog oder Standortpolitik? in: Zeitschrift für KulturAus-

- tausch, 49(1999)2, S. 18-21.
- Alexander und Wilhelm von Humboldt-Lehrstuhl in Mexiko eröffnet, in: Zeitschrift für KulturAustausch, 49(1999)2, S. 63.
- Nueva Catedra. Alexander y Wilhelm von Humboldt en México, in: Diálogo Científico, 8(1999)1, S. 122-124.
- Caudillismo in Venezuela, in: Blätter für deutsche und internationale Politik, 44(1999)3, S. 288-292.
- Amerika den Amerikanern, in: KulturAustausch 50(2000)1, S.10-11.
- Vom Tabubruch zur Normalität: Die rot-rote Koalition Mecklenburg-Vorpommerns im deutschen Parteiensystem, in: Politik & Verantwortung. Festgabe für Wolfgang Jäger zum 60. Geburtstag, hrsg. von Ingeborg Villinger/Gisela Riescher/Jürgen Rüland, Freiburg 2000, S. 274-280.
- El muro cayó por la Movilización Pacífica, in: ideele, (2000)129, S. 37-39.
- Das "Mittelmeer des Ostens", in: Norddeutsche Neueste Nachrichten, 9.5.2001, S. 15.
- Die Deutsche Demokratie ein historischer Lernprozess, in: Verfassungsschutz Journal, 6(2001), hrsg. vom Innenministerium Mecklenburg-Vorpommern, S. 4-6.
- "Die Besten zuerst. Argentinien: Vom Einwanderungsland zum Auswanderungsland", in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, Nr. 36, 12.2.2002, S. 9. (mit Ernesto Garzón Valdés)
- Die Landtags- und Bundestagswahl 2002 in Mecklenburg-Vorpommern, in: Gesellschaft Wirtschaft Politik 4(2002), S. 463-470.
- Walter Hallstein in Rostock, in: Traditio et Innovatio (Forschungsmagazin der Universität Rostock), 2(2002)7, S. 40-42.
- Bürgerschaft und Kommunalpolitik in der Hansestadt Rostock, in: Bürgerschaft und Kommunalwahl in der Hansestadt Rostock. Rostocks Bürger auf dem Weg zu Demokratie, Neue Demokratie, Nr. 8, Rostock 2004, S. 3-6.
- Zum Bedeutungswandel von Denkmälern, in: Paustian, Silke/Böttcher, Dirk, Geister aus Stein, Schwerin 2004, S. 5-13.
- Das Phänomen des "Populismus" in der politischen Landschaft Deutschlands, in: Populismus in Europa Krise der Demokratie? Genshagener Gespräche, Bd. VII, hrsg. von Rudolf von Thadden und Anna Hofmann, Göttingen 2005, S. 101-108.
- Darcy Ribeiro, in: Entwicklungspolitik, (2005)18, S. 58-60.
- Gustavo Gutiérrez (\*1928). Die Begründung der Theologie der Befreiung, in: eins | Entwicklungspolitik Information Nord-Süd, 7-8/2006, S. 55-57.
- Migration and Migration Politics in Non-Classical Immigration Countries Studies on the New German "Bundesländer" and the Baltic Sea Region, in: Baltic Cities and Migration, Rostock 2006, S. 12-14 (Hg.). (mit Jenny Bonin)
- Politik und Bürger. Demokratie und Verfassung seit 1989, in: Politische Landeskunde Mecklenburg-Vorpommern, hrsg. von der Landeszentrale für politische Bildung Mecklenburg-Vorpommern, Schwerin 2006, S. 51-66.
- Fernando H. Cardoso/Enzo Faletto, Dependencia y desarrollo en América Latina. Ensayo de interpretación sociológica, Mexiko/Buenos Aires 1969, in: Kailitz, Steffen (Hg.), Schlüsselwerke der Politikwissenschaft, Wiesbaden 2007, S. 72-75.
- Mexikanische Parteien unter Berücksichtigung ihrer deutsch-europäischen Beziehungen, in: Tagungsband zum Thema: Demokratie und Rechtsstaatlichkeit in Mexiko und Deutschland, hrsg. von der Deutsch-Mexikanischen Juristenvereinigung e.V., München 2008, S. 1-9.
- Area Studies Revisited. Transregional Studies in Germany. Tagung des Wissenschaftskollegs zu Berlin am 13./14. Februar 2009, in: Verfassung und Recht in Übersee. Law and politics in Africa, Asia and Latin America, 42(2009)3, S.444-446.
- Die Wilbrandts: Eine Rostocker Akademikerfamilie, in: Traditio et Innovatio (Forschungs-

- magazin der Universität Rostock), 15(2010)2, S. 24-26.
- Heimatverbunden und weltoffen. Nur mit dieser Verbindung könnte die Abwanderung nachlassen und könnten neue Migranten den Weg in den Nordosten finden/Eine Analyse, in: NNN, 12.11.2010, S. 10.
- Política y revolución en Venezuela, in: Iberoamericana 44(2011), S. 157-162.
- "Wasser verbindet, Land trennt" Kalter Krieg und Transformation im Ostseeraum, in: AGOSaktuell (2014)8 https://www.ipv.uni-rostock.de/storages/uni-rostock/Alle WSF/IPV/Lehrstuhl VL/AGOS/AGOS aktuell Nr. 8.pdf
- "Neopopulismos en Europa." Tagung der Fundación Pablo Iglesias und der Friedrich-Ebert-Stiftung vom 25. und 26. März 2015 in Madrid, in: Zeitschrift für vergleichende Politikwissenschaft, 2015, S. 1-5.
- España ante las elecciones nacionales de 2015, in: Hispanorama, 149. August 2015, S. 49-54.
- Nachruf: Ohne Rückfahrkarte nach Venezuela Mit Heinz R. Sonntag starb ein 68er, der zum Chávez-Kritiker wurde, in: Informationszentrum 3. Welt (iz3w), 351. November/Dezember 2015, S. 45.
- Zur Abwechselung Krise, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, Nr. 292, 16.12.2019, S. 6.
- Medien...Aufbruch mit neuen Blättern, in: Mecklenburger Aufbruch (Sondernummer), 31.12.2019, S. 20.
- Chile: Mythos von Stabilität und Aristokratie, in: WeltTrends, 28(2020)160, S. 9-12.
- España después de las elecciones, in: Hispanorama, 168(2020)2, S. 44-47. (mit Ángela Paloma Martín Fernández)
- Venezuelas Niedergang, in: NG/FH 67(2020)10, S. 42-45.
- Ungewisse Zukunft. Aktuelle Entwicklungen in Süd- und Mittelamerika, in: WeltTrends, 29(2021)174, S. 4-9.
- Globaler Süden oder unterschiedliche Regionen? in: WeltTrends, 30(2022)191, S. 15-18.

## GUTACHTEN ÜBER ENTWICKLUNGSPROJEKTE UND PARTEIENSTIFTUNGEN

- Lehrerfortbildung und Lehrplanentwicklung in Kolumbien, Evaluierung des Centro Experimental Piloto del Depto. del Valle, Freiburg/Bonn 1980. (mit U. Fanger und R. Schloz)
- Der deutsche Beitrag zum berufsorientierten Sekundarschulwesen im Rahmen der peruanischen Bildungsreform, Freiburg/Bonn 1980. (mit U. Fanger und R. Schloz)
- Integriertes Gemeindeentwicklungsprogramm Nicaragua. Evaluierung eines Entwicklungsprojektes der Caritas Nicaragua, Freiburg 1983.
- Bericht über die Evaluierung des Regieprojekts Centro Interdisciplinario de Estudios sobre el Desarrollo Latinoamericano (CIEDLA) in Argentinien, Caracas/Freiburg 1991. (mit Klaus Schaeffler)
- Das IFEDEC in Caracas. Bericht einer Evaluierung in Venezuela, Guatemala, Ecuador und Chile, Caracas/Freiburg 1993. (mit Klaus Schaeffler)
- Politischer und wirtschaftlicher Wandel in Polen, Rostock 1995. (mit G. Braun)
- Die COPEI in Venezuela, Caracas/Rostock 1996. (mit Klaus Schaeffler)
- Lateinamerikanische Institute für Politikwissenschaft und Parlamentsberatung: ASIES (Guatemala), CORDES (Ecuador) und FUNDAPPAC (Bolivien), Rostock 2003.
- Formen von Konservatismus in Lateinamerika, Rostock 2007. (Gutachten für das BMZ)
- Evaluierung Regionalprojekt: Organización Demócrata cristiana de América (ODCA), Caracas/Rostock 2007. (mit Klaus Schaeffler)
- Gutachtertätigkeit für die Stiftung Volkswagenwerk, das BMZ, die Caritas, Parteienstiftungen und die Studienstiftung des Deutschen Volkes. (Gutachten für Habilitationsverfah-

## VERVIELFÄLTIGTE FORSCHUNGSBERICHTE/BROSCHÜREN

- Aspectos ideológicos y procesos internos en los partidos políticos de Venezuela (versión preliminar), CENDES, 1981.
- Die Beziehungen zwischen Kirche und Revolutionsregierung in Nicaragua, Freiburg 1983. (Arnold-Bergstraesser-Institut. Aktuelle Informations-Papiere zu Entwicklung und Politik, Nr. 7)
- El estado venezolano y el movimiento sindical, CENDES, Caracas 1986. (mit Margarita López-Maya)
- Argentinien: Die Meuterei der Offiziere in der Osterwoche 1987 und ihre Folgen, Freiburg 1987. (Arnold-Bergstraesser-Institut, Aktuelle Informations-Papiere zu Entwicklung und Politik Nr. 10)
- ¿En el camino hacia una Economía de Mercado? Nuevas tendencias en América Latina, Caracas 1992.
- Argentinien nach den Wahlen vom Mai 1995, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung Nr. 3, 1995. (mit Peter Birle)
- Partidos Políticos y Desencanto Político, Caracas 1996.
- Deutschland Lateinamerika: Förderprogramme für die Wissenschafts- und Bildungsbeziehungen, Universität Rostock, 1996. (mit Claudia Hamann)
- Wahlen in Mecklenburg und Vorpommern, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung Nr. 6, 1996. (mit Jochen Schmidt)
- Der Wahlsieg und der Regierungsbeginn von Hugo Chávez Frías in Venezuela, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung Nr. 12, 1999. (mit Friedrich Welsch)
- Zeichen und Mythen in Ost und West, Rostocker Philosophische Manuskripte (1999)6 (Hg.). (mit anderen)
- Politik der Erinnerung, Rostocker Philosophische Manuskripte (2000)8. (mit anderen) (Hg.)
- Kommunale Direktwahlen in Mecklenburg-Vorpommern, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung Nr.15, 2001. (mit anderen)
- Forschungen in Mecklenburg-Vorpommern zu Rechtsradikalismus, Fremdenfeindlichkeit und Gewalt, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung Nr.18, 2003. (hg. mit Gudrun Heinrich)
- Kooperation im Ostseeraum. Eine Bestandsaufnahme der wissenschaftlichen und politischen Kooperation unter besonderer Berücksichtigung der neuen Bundesländer, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung Nr. 24, 2005. (mit anderen)
- Baltic Cities and Migration. Contributions of the UBC Workshop Baltic Cities and Migration. Problems Potentials Perspectives 05-07 October, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung 26, Rostock 2006. (mit Jenny Bonin)
- Kurzstudie über die Bibliotheksausstattung der Profillinie Maritime Systems an der Universität Rostock im Bereich der Geistes- und Sozialwissenschaften (unter Berücksichtigung der Museumslandschaft), Rostock 2009. (mit Martin Koschkar und Johannes Saalfeld)
- Maritime Systeme an der Universität Rostock im Bereich der Geistes- und Sozialwissenschaften
- (unter Berücksichtigung der Museumslandschaften)"
- Hugo Chávez und der "Sozialismus des 21. Jahrhunderts". Ein Zwischenbericht, Ibero-Analysen. Dokumente, Berichte und Analysen aus dem Ibero-Amerikanischen Institut 21, Berlin 2007.
- Die Landtagswahl 2006 in Mecklenburg-Vorpommern. Die Parteien im Wahlkampf und ihre Wähler, Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung 27, Rostock 2007 (Hg.).

(mit Steffen Schoon)

#### LEXIKONARTIKEL

- Venezolanisch-guyanischer Grenzkonflikt, in: Dieter Nohlen (Hg.), Pipers Wörterbuch zur Politik 5, München 1984, S. 504-505.
- Wahlen und Wählerverhalten in Mecklenburg-Vorpommern, in: Landeszentrale für politische Bildung Mecklenburg-Vorpommern (Hg.), Historischer und geographischer Atlas von Mecklenburg und Vorpommern, Bd. 2, Schwerin 1996, S. 106-109.
- Politische Parteien Lateinamerika, in: Dieter Nohlen/Peter Waldmann/Klaus Ziemer (Hg.), Lexikon der Politik, Bd. 4: Die östlichen und südlichen Länder, München 1997, S. 437-444. (mit P. Bendel)
- Politische Parteien in Lateinamerika, in: Dieter Nohlen (Hg.), Lexikon Dritte Welt, Reinbek 2000, S. 628-634. (mit P. Bendel)
- Land Mecklenburg-Vorpommern, in: Uwe Andersen/Wichard Woyke (Hg.), Handwörterbuch des politischen Systems der Bundesrepublik Deutschland, 7. Auflage, Wiesbaden 2013, S. 384-390.
- Parteien, Populismus, in: Silke Hensel/Barbara Potthast (Hg.), Das Lateinamerika Lexikon, Wuppertal 2013.
- Wilbrandt, Christian 1801-1867, in: Biographisches Lexikon für Mecklenburg, Bd. 8, hrsg. von Andreas Röpcke, Verlag Schmidt-Römhild, Schwerin 2016, S. 325-327.
- Friedliche Revolution, in: Rostock Lexikon. Alles über die Hanse- und Universitätsstadt, Rostock 2018, S. 168-169.
- Runder Tisch, in: Rostock Lexikon. Alles über die Hanse- und Universitätsstadt, Rostock 2018, S. 413.
- Ernesto Che Guevara: Der Partisanenkrieg, in: Manfred Brocker (Hg.), Geschichte des politischen Denkens. Das 20. Jahrhundert, Berlin 2018, S. 371-380.
- Lateinamerika und Karibik, in: Staatslexikon, Bd. 3, Freiburg 2019, S. 1266-1277.
- Lateinamerika: Eigen- und Fremdwahrnehmung, in: Lateinamerika. Handbuch für Wissenschaft und Studium, Baden-Baden 2019. (Hg.). (mit Günther Maihold und Hartmut Sangmeister), S. 29–39.
- Eliten und Elitenwandel (mit Günther Maihold), in: ebenda, S. 210–220.
- Politische Kultur, in: ebenda, S. 271–281.
- Populismus: Politischer Stil und Herrschaftsform, in: ebenda, S. 282–29.
- Land Mecklenburg-Vorpommern, in: Uwe Andersen u.a. (Hg.), Handwörterbuch des politischen Systems der Bundesrepublik Deutschland, Wiesbaden 2021, S. 534-542.

## **REZENSIONEN**

- Julio Cortazar, Das Feuer aller Feuer. Erzählungen, Frankfurt a. M. 1975, in: Nuestra América, Freiburg, 1(1976)1, S. 37-38.
- Sammelrezension: Peter Waldmann, Der Peronismus 1943-1955, Hamburg 1974; Tilmann T. Evers, Militärregierung in Argentinien. Das politische System der "Argentinischen Revolution", Hamburg 1972; François Geze und Alain Labrousse, Argentinien. Revolution und Konterrevolution, Berlin 1976, in: Nuestra América, 2(1977)1, S. 50-52.
- Eduardo Galeano, Die offenen Adern Lateinamerikas, Wuppertal 1976, in: Blätter des iz3w, (1977)63, S. 48-49.
- Dieter Nohlen und Franz Nuscheler (Hg.), Handbuch der Dritten Welt, Bd. 1 und Bd. 4, in: Internationales Asienforum, 10(1979)1/2, S. 179-181. (mit Jürgen Rüland)
- Jochen Siemens, Abhängigkeit und Unterentwicklung von Ceylon/Sri Lanka. Eine strukturell historische Untersuchung, Frankfurt a. M. 1980, in: Internationales Asienforum, 14(1983)4, S. 417-418.

- Veronika Bennholdt-Thomsen u.a. (Hg.), Lateinamerika. Analysen und Berichte 5, Berlin 1981, in: Vierteljahresberichte, (1982)87, S. 101-105.
- Hartmut Elsenhans, Abhängiger Kapitalismus oder bürokratische Entwicklungsgesellschaft: Versuch über den Staat in der Dritten Welt, Frankfurt a. M. 1981, in: Vierteljahresberichte, (1984)95, S. 104-106.
- Sammelrezension: Julio Golio, El movimiento obrero venezolano, 3 B\u00e4nde, Caracas 1980, 1982, 1984, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 2(1984)2, S. 57-58.
- Rolf Walter, Venezuela und Deutschland (1815-1870), Wiesbaden 1983, in: Vierteljahresschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte, 72(1985)2, S. 279-280.
- Detlef Ulrich, Barriopolitik in Caracas (Venezuela), Saarbrücken 1984, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 3(1985)1, S. 6-7.
- Wolfgang C. Göde, Lateinamerika im Griff der deutschen Wirtschaft. Eine entwicklungspolitische Bilanz der 70er Jahre, München 1984, in: Nachrichten der Deutsch-Venezolanischen Gesellschaft, 3(1985)2, S. 56-57.
- Geschichte und Identität in Lateinamerika. Zu den Schriften des Friedenspreisträgers Octavio Paz, in: Der Bürger im Staat, 35(1985)2, S. 120.
- Michael Ehrke u.a. (Hg.), Volkssouveränität und Staatsschuld (Lateinamerika. Analysen und Berichte 8), Hamburg 1984, in: Vierteljahresberichte, (1985)102, S. 430-431.
- Darcy Ribeiro, Amerika und die Zivilisation. Die Ursachen der ungleichen Entwicklung der amerikanischen Völker, Frankfurt a. M. 1985, in: Vierteljahresberichte, (1986)106, S. 467-469.
- Georg Cremer, Mangel und Verschwendung. Energieprobleme im Nord-Süd-Konflikt, Freiburg 1986, in: Vierteljahresberichte, (1987)107, S. 98.
- Hamburger Institut für Sozialforschung (Hg.), Nie wieder! Bericht über Entführung, Mord und Folter in Argentinien, Hamburg 1987, in: Vierteljahresberichte, (1987)108, S. 209-210.
- Besprechungsaufsatz: Regimewechsel und Demokratisierung in Lateinamerika, in: Verfassung und Recht in Übersee, 22(1989)1, S. 60-64.
- Edith Kürzinger, Argentinien: Die blockierte Entwicklung, Berlin 1988, in: Modern Law and Society, 23(1990)2, S. 171-172.
- Historia 3. Edición Santillana, Buenos Aires 1990, in: Internationale Schulbuchforschung, 13(1991)4, S. 441-443.
- Sammelrezension Mexiko, in: Vierteljahresberichte, (1993)131, S. 90-92. (mit S. Zimmermann)
- Ulrich Beck, Die Erfindung des Politischen, Frankfurt 1993, in: Badische Zeitung, 10.8.1993.
- Rainer Busch (Hg.), Gemischte Gefühle: Einheitsalltag in Mecklenburg-Vorpommern, Bonn 1993, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, 17.12.1993.
- Karl-Christoph Schweitzer u.a. (Hg.), Lebensläufe hüben und drüben, Opladen 1993, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, 22.3.1994.
- Zur deutschen Stimmungslage im Jahr der vielen Wahlen. Einig Land mit zwei politischen Kulturen? Sammelrezension zu Martin und Sylvia Greiffenhagen, Ein schwieriges Vaterland. Zur politischen Kultur im vereinigten Deutschland, München/Leipzig 1993; Landeszentrale für politische Bildung Baden-Württemberg (Hg.), Die neuen Bundesländer, Stuttgart 1993; Heinz Niemann, Meinungsforschung in der DDR. Die geheimen Berichte des Instituts für Meinungsforschung an das Politbüro der SED, Köln 1993; Karl Otto Hondrich u.a., Arbeitgeber West Arbeitnehmer Ost. Vereinigung im Konflikt, Berlin 1993, in: Badische Zeitung Nr. 137, 17.6.1994. Wiederabgedruckt in spanischer Sprache in: Dialogo Científico, 3(1994)2, S. 35-39. (mit Jochen Schmidt)

- Claudia Gerdes, Eliten und Fortschritt: Zur Geschichte der Lebensstile in Venezuela 1908-1958, Frankfurt 1992, in: Lateinamerika. Analysen-Daten-Dokumentation, 11(1994)25/26, S. 168-169.
- Carl Böhret/Göttrik Wewer (Hg.), Regieren im 21. Jahrhundert zwischen Globalisierung und Rationalisierung, Opladen 1993, in: Internationale Politik und Gesellschaft, 1(1995)2, S. 97.
- Erinnerungen an die Wende. Ein unerwartetes Ende, Sammelrezension zu: Siegfried Prokop (Hg.), Die kurze Zeit der Utopie. Die "zweite DDR" im vergessenen Jahr 1989/90, Berlin 1994; Hagen Findeis/Detlef Pollack/Manuel Schilling, Die Entzauberung des Politischen. Was ist aus den politisch alternativen Gruppen der DDR geworden? Interviews mit ehemals führenden Vertretern, Leipzig 1994, in: Das Parlament Nr. 6, 3.2.1995, S. 14.
- Sammelrezension: Die Linke in Lateinamerika, in: Internationale Politik und Gesellschaft, (1997)3, S. 330-333.
- Ulrich Beck, Die Erfindung des Politischen, Frankfurt 1993, in: Diálogo Científico, 6(1997)1, S. 35-37.
- Guido Heinen, "Mit Christus und der Revolution". Geschichte und Wirken der "iglesia popular" im sandinistischen Nicaragua (1979-1990), Stuttgart/Berlin/Köln 1995, in: ZKG, 108(1997)1, S. 136-137.
- Sammelrezension: Nachdenkliches über die Politik in Zeiten der Globalisierung, in: Das Parlament Nr. 52, 19.12.1997, S. 15.
- Werner Weidenfeld (Hg.), Demokratie am Wendepunkt. Die demokratische Frage als Projekt des 21. Jahrhunderts, Berlin 1996, in: Internationale Politik und Gesellschaft, (1998)1, S. 102-104.
- Andreas Brockmann/Martin Dabrowski/Ricardo Lagos Andino (Hg.), Mittelamerika und Deutschland. Das Potential einer guten Partnerschaft, Frankfurt/M., in: notas, 5(1998)1, S. 189-191.
- Dirk Messner (Hg.), Die Zukunft des Staates und der Politik. Möglichkeiten und Grenzen politischer Steuerung in der Weltgesellschaft, in: Internationale Politik und Gesellschaft, (1999)2, S. 199-200.
- Die "Wende" in Rostock und Mecklenburg-Vorpommern (Sammelrezension), in: Deutschland Archiv, 33(2000)1, S.112-115.
- Monika Lawrenz, Kunst und Künstler in Mecklenburg-Vorpommern, La Baum, Woosten 1999, in: Deutschland Archiv 33(2000)2, S. 332.
- Wilfried Röhrich, Die politischen Systeme der Welt, in: PVS 41(2000)4, S. 816-817.
- Franz Walter/Tobias Dürr, Die Heimatlosigkeit der Macht. Wie die Politik in Deutschland ihren Boden verlor, in: Das Parlament Nr. 26-27, 23./30.6.2000, S. 19.
- Richard Gott, In the Shadow of the Liberator. Hugo Chávez and the Transformation of Venezuela, "Kommandierender Präsident. Hugo Chàvez und die Bolivarianische Republik Venezuela", in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, 11.1.2001.
- Judith Schulz, Präsidentielle Demokratie in Lateinamerika. Eine Untersuchung der Präsidentiellen Regierungssysteme von Costa Rica und Venezuela, Frankfurt a. M. 2000, in: PVS 43(2002)1, S. 198-200.
- Rolf Eschenburg/Heinz Heineberg/Ulrich Pfister/Christoph Strosetzki (Hg.), Lateinamerika: Gesellschaft Raum Kooperation. Festschrift für Achim Schrader zum 65. Geburtstag, Frankfurt a. M. 1999, in: Iberoamericana II (2002)8, S. 287-288.
- Larry Diamond u.a. (Hg.), Democracy in Developing Countries. Latin America, London <sup>2</sup>1999, in: Iberoamericana II (2002)8, S. 292-293.
- Andrea-Isa Moews, Eliten für Lateinamerika, Köln 2002, in: Diálogo Científico 11(2002)1/2, S. 125-127.
- Manuel Castells, Der Aufstieg der Netzwerkgesellschaft, Teil 1 der Trilogie: Das Informati-

- onszeitalter, Opladen 2001, in: IPG 1(2003), S. 206-210.
- Steve Ellner/Daniel Hellinger (eds.): Venezuelan Politics in the Chávez Era. Class, Polarization & Conflict. Boulder, Colorado: Lynne Rienner Publishers 2003.
- Werner Müller/Fred Mrotzek/Johannes Köllner, Die Geschichte der SPD in Mecklenburg und Vorpommern, Bonn 2002, in: Deutschland Archiv 36(2003)6, S. 1061-1063.
- Sabine Kurtenbach/Klaus Bodemer/Detlef Nolte (Hg.), Sicherheitspolitik in Lateinamerika. Vom Konflikt zur Kooperation? Opladen 2000, in: Iberoamericana III (2003)11, S. 314-316.
- Kurt-Jürgen Maaß (Hg.), Kultur und Außenpolitik. Handbuch für Studium und Praxis, Nomos: Baden-Baden 2005
- Ewiger Revolutionär. Rezensionen zu Biografien über Fidel Castro, in: WeltTrends (2006) 51, S. 167-170.
- Heinz Krumpel, Aufklärung und Romantik in Lateinamerika. Ein Beitrag zu Identität, Vergleich und Wechselwirkung zwischen lateinamerikanischem und europäischem Denken, Frankfurt/M., in: Iberoamericana, 7(2007)27, S. 307-308.
- Michael H. Tarver (Hg.), The Rise and Fall of Venezuelan President Carlos André Pérez. An Historical Examination, Vol. 2 The Later Years, Lewiston/New York 2005, in: Iberoamericana, 7(2007)28, S. 298-299.
- Ingo Niebel, Venezuela not for sale. Visionäre gegen neoliberale Putschisten, Berlin 2006, in: Iberoamericana, 8(2008)30, S.291-292.
- Gerhard Drekonja-Kornat, (Hg.), Lateinamerikanistik. Der österreichische Weg, Münster 2005, in: Iberoamericana, 8(2008)29, S. 290-292.
- Samuel Brunk, / Ben Fallaw (Hg.), Heroes and hero cult in Latin America, Austin 2006, in: Iberoamericana, 8(2008)29, S. 296-297.
- Dario Azzellini, Venezuela Bolivariana. Die Revolution des 21. Jahrhunderts? Köln 2006, in: Iberoamericana, 8(2008)29, S. 301-302.
- Michael Zeuske, Kleine Geschichte Venezuelas, München 2007, in: Iberoamericana, 8(2008)32, S. 297-298.
- Christoph Twickel, Hugo Chávez. Eine Biografie, Hamburg 2006, in: Iberoamericana, 8(2008)32, S. 298-299.
- Stephan Schlak, Wilhelm Hennis. Szenen einer Ideengeschichte der Bundesrepublik, München 2008, in: Uwe Backes/Alexander Gallus/Eckhard Jesse (Hg.), Jahrbuch Extremismus und Demokratie, 21. Jahrgang, Baden-Baden 2009, S.354-357.
- Patricia Graf / Thomas Stehnken, (Hg.), Lateinamerika. Politik, Wirtschaft und Gesellschaft, Baden-Baden 2008, in: Verfassung und Recht in Übersee, 42(2009)1, S. 114-116.
- Klaus Stüwe/Stefan Rinke (Hg.), Die politischen Systeme in Nord- und Lateinamerika. Eine Einführung, in: Zeitschrift für Parlamentsfragen, 40(2009)2, S.477-478.
- Dieter Nohlen/Philip Stöver, Philip (Hg.), Elections in Europe. A Data Handbook. Baden-Baden: Nomos 2010.
- Walther L. Bernecker, Geschichte Spaniens im 20. Jahrhundert. Beck, München 2010, in: Das historisch-politische Buch 60 (2012)1, S. 10-12.
- Holger M. Meding (Hg.), Brückenschlag. Hans-Jürgen Prien zum 75. Geburtstag, Wissenschaftlicher Verlag Berlin 2011, in: Interkulturelle Theologie 38 (2012)3, S. 368-370.
- Uwe Jun/ Benjamin Höhne (Hg.), Parteienfamilien. Identitätsbestimmend oder nur noch Etikett? Opladen, Berlin, Toronto: Barbara Budrich 2012, in: Zeitschrift für Vergleichende Politikwissenschaft (2013)7, S. 147-148.
- Buchbesprechungen zu neueren Arbeiten zur lateinamerikanischen Ideengeschichte: Constantin von Barloewen, Manuel Rivera und Klaus Töpfer (Hrsg.), Nachhaltige Entwicklung in einer pluralen Moderne. Lateinamerikanische Perspektiven, Berlin 2013; Patricia Funes, Historia mínima de las ideas políticas en América Latina, Madrid 2014, in:

- Peripherie (2016)142/43, S. 394-398.
- Frank Decker, Wenn die Populisten kommen. Beiträge zum Zustand der Demokratie und des Parteiensystems, Springer VS, Wiesbaden 2013, in: Zeitschrift für Parlamentsfragen (2014)2, S. 475-476.
- Ulrich Heisterkamp, Think Tanks der Parteien? Eine vergleichende Analyse der deutschen politischen Stiftungen, Springer VS Wiesbaden 2014, in: Zeitschrift für Vergleichende Politikwissenschaft (2015)9. S. 131-133.
- Michael Kresse, Hugo Chávez' Bolivarismus. Eine ideengeschichtliche und historische Analyse, Berlin: Wissenschaftlicher Verlag Berlin 2015.
- Ann-Judith Rabenschlag, Völkerfreundschaft nach Bedarf. Ausländische Arbeitskräfte in der Wahrnehmung von Staat und Bevölkerung der DDR, Stockholm 2014 (Stockholm University), in: AGOSaktuell (2016)14, S. 14 (<a href="https://www.uni-rostock.de/storages/uni-rostock/Alle\_WSF/IPV/Lehrstuhl\_VL/AGOS/AGOS\_aktuell\_Nr.14-web.pdf">https://www.uni-rostock.de/storages/uni-rostock/Alle\_WSF/IPV/Lehrstuhl\_VL/AGOS/AGOS\_aktuell\_Nr.14-web.pdf</a>).
- Elmar Römpczyk, Estland, Lettland, Litauen. Geschichte, Gegenwart, Identität, Dietz: Bonn 2016, in: Zeitschrift für Vergleichende Politikwissenschaft (2017)11, S. 435-436.
- Klaus von Beyme: Bruchstücke der Erinnerung eines Sozialwissenschaftlers, Springer VS: Wiesbaden 2016, in: Zeitschrift für Politik 64(2017)3, S. 390-391.
- Sebastian Koch, Zufluchtsort DDR? Chilenische Flüchtlinge und die Ausländerpolitik der SED, Ferdinand Schöningh, Paderborn 2016, in: sehepunkte 17 (2017), Nr. 4.
- Hannes Bahrmann, Nicaragua. Die privatisierte Revolution, Ch. Links Verlag: Berlin 2017, in: WeltTrends 26(2018)140, S. 66-67.
- Jürgen Hartmann, Die politischen Systeme Lateinamerikas. Ein Überblick, Springer VS, Wiesbaden 2017, in: ZParl (2017)4, S. 949 995.
- Petra Köpping, "Integriert doch erstmal uns", in: Extremismus&Demokratie, Bd. 31(2019), S. 290-292.
- Javier Francisco, Die spanisch-amerikanische Jesuitenuniversität in Córdoba, Argentinien transatlantische Verflechtungen und gesellschaftliche Verankerung in der Kolonialzeit, Historamericana 43(2018), S. 282.
- Kurzbesprechung zum Populismus in: Extremismus&Demokratie, Bd. 31(2019), S. 290-292.
- Birle, Peter; Fernández Darraz, Enrique; Ruvituso, Clara (Hrsg.): Las izquierdas latinoamericanas y europeas. Idearios, praxis y sus circulacio nes transregionales en la larga década del sesenta. Frankfurt am Main, in: H-Soz-Kult, 10.06.2021, <a href="https://www.hsozkult.de/publicationreview/id/reb-95956">www.hsozkult.de/publicationreview/id/reb-95956</a>>.
- Christine Hatzky/Barbara Potthast: Lateinamerika 1800–1930 (= Oldenbourg Grundriss der Geschichte. Bd. 48), De Gruyter, Berlin 2021; Dies.: Lateinamerika seit 1930 (= Oldenbourg Grundriss der Geschichte. Bd. 49), De Gruyter, Berlin 2022, in: ZfG 70(2022)3, S. 267-268
- Carrera Damas, Germán: Rómulo Betancourt. His Historical Personality and the Genesis of Modern Democracy in Venezuela, University of Florida Press 2021, in:
- Martín Caparrós, Ñamérica, Barcelona 2021, in: HISPANORAMA 175(2022)1, S. 70-71.
- Zwei Länder prägten Weltpolitik. Stefan Creuzberger über das Ende des Deutsch-Russischen Jahrhunderts, in: Lesart 29(2022)2, S. 58-59.
- Kristina Dietz/Stefan Peters/Christina Schnepel (Hg.), Corona in Lateinamerika, Nomos, Baden-Baden 2022, in: ZParl 53(2022)3, S.706-708.
- Peter Waldmann: Oligarchie in Lateinamerika. Dominante Familiennetzwerke im 19.und frühen 20. Jahrhundert, Campus Verlag, Frankfurt/New York 2021, in: ZParl 53(2022)3, S.708-710.

## VORTRÄGE, SEMINARE, DISKUSSIONSBEITRÄGE (AUSWAHL)

- Vortrag "Democracy in Venezuela" im Rahmen des ECPR-Workshops "Comparative Analysis of Processes of Democratization in Latin America", Göteburg, Schweden (01.04.-06.04.1986).
- Teilnahme am internationalen Symposium über "Reforma política in América Latina" in Montevideo (07.04.- 09.04.1987).
- Vortrag "Partidos políticos en América Latina. Algunas características y sus relaciones con Europa" beim Instituto de Relaciones Europeo-Latinoamericanas (IRELA) in Madrid (03.03.1988).
- Vortrag beim Symposium "Doctrina social de la iglesia en Latinoamérica" in Belo Horizonte, Brasilien (01.08.- 07.08.1988).
- Vortrag "Von den Schwierigkeiten politischer Reformen in Südamerika" im Rahmen der Tagung "Katholische Soziallehre", San Miguel/Buenos Aires (05.03.- 08.03.1990).
- Teilnahme am Seminar "Redemocratización y política exterior en América Latina" bei Montevideo (25.03.- 27.03.1990).
- Teilnahme am Symposium "Descentralización política y desarrollo regional" bei Montevideo (29.03.- 31.03.1990).
- Teilnahme und Vortrag bei den argentinisch-deutschen Schulbuchgesprächen in Buenos Aires (15.04.- 19.04.1991) und in Tandil (06.09.- 09.09.1993).
- Vortrag "Multikulturalismus, multikulturelle Gesellschaft: Zur Diskussion in Frankreich und Deutschland" beim Institut d"études politiques (IEP) in Straßburg (18.02.1992).
- "500 Jahre Wahrnehmung Amerikas in Deutschland", Festvortrag vor dem Verband der Freunde der Universität Freiburg (09.07.1992).
- Teilnahme als Sondergast am Staatsbesuch von Bundespräsident Richard von Weizsäcker in Mexiko im November 1992.
- Leitung einer Arbeitsgruppe mit Prof. Dr. Michel Cullin an der Sommerakademie der Studienstiftung des deutschen Volkes in Bled (Slowenien) zum Seminarthema "Die Deutschen, die Vereinigung und Europa" (10.09.- 24.09.1994).
- Vortrag "Transition und Transformation. Vergleichende Überlegungen zum politischsozialen Wandel in Lateinamerika und Osteuropa" anlässlich der Tagung der Deutsch-Atlantischen Gesellschaft "Zurück nach Europa? - Der Umbruch in Osteuropa als Herausforderung für den Westen" in der Ostseeakademie/Pommernzentrum Travemünde (30.11.-02.12.1994).
- Vortrag "Multikulturelle Gesellschaft" beim Treffen der Stipendiaten des KAAD, Erfurt (07.04.1995).
- Teilnahme an der Diskussionssendung "Der 'vergessene' Kontinent" des Norddeutschen Rundfunks in Hamburg (16.05.1995).
- Vortrag "Erosion des Staates: Venezuela" auf dem Internationalen Workshop "Früherkennung und Vermittlung gewaltsamer Konflikte. Chancen für Prävention" der FES, Bonn (01.06.1995)
- Festrede zur Überreichung der Promotions- und Habilitationsurkunden an der Universität Rostock (07.07.1995).
- Vortrag "Die Situation an den deutschen Universitäten nach der Wiedervereinigung" anlässlich des Treffens des costaricanischen Außenministers Dr. Fernando Naranjo mit Stipendiaten aus Costa Rica beim DAAD, Bonn (04.11.1995).
- Antrittsvorlesung an der Universität Rostock mit dem Titel "Integration durch politische Symbole?" (15.11.1995).
- Vortrag "Das Lateinamerika-Konzept der Bundesregierung und die Lateinamerika-Politik der EU- Bilanz des ersten Jahres" auf dem Kolloquium "Lateinamerika Stand und Per-

- spektiven des politischen und wirtschaftlichen Reformprozesses", Auswärtiges Amt, Bonn (22.04.- 23.04.1996).
- Vortrag "Partidos Políticos y Desencanto Político" auf dem internationalen Symposium "Política y Antipolítica. Los actores de la Sociedad" auf Einladung des venezolanischen Kongresses, Caracas (04.04.1997).
- Vortrag auf dem internationalen Seminar "Educación y calidad de vida", veranstaltet vom argentinischen Kultusministerium, Buenos Aires (19.11.- 20.11.1997).
- Vorträge ("El sistema de partidos en la República Federal de Alemania después de las elecciones de 1998"; "La política exterior de la República Federal de Alemania "; "América Latina en las Ciencias Sociales alemanas "; "El retorno de la Socialdemocracia en Europa ") im Rahmen des Auslandsaufenthaltes in Mexiko anlässlich der Eröffnung des Sonderlehrstuhls "Wilhelm und Alexander von Humboldt"auf Einladung des DAAD und der Deutschen Botschaft, Mexiko-Stadt (19.10.- 29.10.1998).
- Vortrag "Deutschland nach der Bundestagswahl Zeitanalysen und Perspektiven" auf der Fachtagung "Neue Herausforderungen an Deutschlands Außen-, Sicherheits- und Wirtschaftspolitik im Übergang zum 21. Jahrhundert" der Deutschen Atlantischen Gesellschaft und der Ostsee-Akademie Travemünde (05.11.1998).
- Vorträge zum Thema "Pensamiento sociopolítico moderno en América Latina" an der Universidad Simón Bolívar in Caracas, Venezuela (07.11.-10.12.1998). (auf Einladung der USB im Rahmen eines Forschungsfreisemesters)
- Vortrag "Politik und Parteien im Wandel" auf dem Sozialkundelehrertag 1999: "Wirtschaft und Politik im Umbruch: Herausforderungen für den Sozialkundeunterricht?", veranstaltet von der Landeszentrale für politische Bildung Mecklenburg-Vorpommern, Schwerin (16.03.1999).
- Teilnahme an der Podiumsdiskussion des Symposiums "Norwegen und die Kooperation im Ostseeraum", veranstaltet vom Föderverein Munch-Haus Warnemünde in Zusammenarbeit mit dem Königlich Norwegischen Generalkonsulat Hamburg und der Königlich Norwegischen Botschaft, Rostock (11.06.1999).
- Vortrag "Situationsbeschreibung am Beispiel Mecklenburg-Vorpommern" auf der Konferenz "Willkommen zum Studium?!" zur Situation ausländischer Studierender aus Afrika, Asien, Lateinamerika und Osteuropa in den neuen Bundesländern, veranstaltet von der Evangelischen Akademie zu Berlin in Zusammenarbeit mit dem KAAD Bonn, Berlin (28.09.- 30.09.1999).
- Vortrag "Geschenkte Demokratie 1945/1989?" auf der Veranstaltung "Von der Diktatur zur Demokratie – Vom Untertanen zum mündigen Bürger?", veranstaltet von der FES Schwerin in Zusammenarbeit mit Arbeit und Leben e.V., Landesbeauftragter für die Unterlagen der Staatssicherheit der ehemaligen DDR, Landeszentrale für politische Bildung Schwerin und Schleswig-Holstein-Haus Schwerin, Schwerin (09.10.1999).
- Rómulo Betancourt: Su imagen en el exterior (sobre todo en textos de habla alemana), Paper und Vortrag auf dem XXII der Latin American Studies Association in Miami (16.03-18.03.2000).
- Populism and Neo-Populism in Latin America. Parties and Populists in Ecuador, Peru and Venezuela, Paper und Vortrag auf XVIII Weltkongress der International Political Science Association in Quebec (01.08.- 05.08.2000).
- Konstanz und Wandel geopolitischer Räume im Zeichen der Globalisierung: Lateinamerika, Vortrag bei der 18. Jahrestagung der Deutschen Gesellschaft für Politikwissenschaft "Raum und Politik" in Bonn (25.11.2000).
- Vortrag "Radikalismus/Ausländerfeindlichkeit. Ursachen und wirkungsvolle Begegnungen" auf der Ratsherren-Runde Das Wirtschaftsforum, Rostock (28.02.2001).
- Teilnahme am 121. Bergedorfer Gesprächskreis der Körber-Stiftung, Helsinki, Finnland (08.06-10.06.2001).

- Teilnahme am Seminar für Multiplikatoren "EU Osterweiterung am Beispiel Lettlands", veranstaltet von der Landesarbeitsgemeinschaft Mecklenburg-Vorpommern Arbeit und Leben e.V., Landesbeauftragter für die Stasiunterlagen des Landes Mecklenburg-Vorpommern, Riga (18.06.- 24.06.2001).
- Festvortrag "Bürgerbeteiligung in der Demokratie" auf der Festveranstaltung "Zehn Jahre Ortsbeiräte der Hansestadt Rostock" der Hansestadt Rostock, Rostock (29.11.2001).
- Vortrag "Lateinamerikas globale kulturelle Bindung" auf der Tagung "Weingartener Lateinamerikagespräche: Lateinamerika in der Globalisierung", Weingarten (11.01.-13.01.2002).
- Vortrag "Wissenschaftskultur oder Wissenschaftsmarkt" auf der Jahresakademie "Lateinamerikaforum" des KAAD, Bonn (25.04.- 27.04.2002).
- Vortrag "Nach der Wahl in Sachsen-Anhalt die Aussichten der drei Parteien im Schweriner Landtag und der Schill-Partei vor ihrem Gründungsparteitag in Mecklenburg-Vorpommern" auf der Landespressekonferenz Mecklenburg-Vorpommern, Schwerin (30.04.2002).
- Vortrag "Die Parteienlandschaft in der Bundesrepublik Deutschland und speziell im Land Mecklenburg-Vorpommern vor den Wahlen im September 2002" auf dem Forum gesellschaftspolitischer Bildung "Schmarler Gespräche", veranstaltet von Arbeit und Leben e.V., Dau Wat e.V., Rostock (27.06.2002).
- Teilnahme an der Veranstaltung "Venezuela drei Monate nach dem Putschversuch gegen Präsident Chávez" und Podiumsdiskussion am Ibero-Amerikanischen Institut, Berlin (11.07.2002).
- Vortrag "Regierungssysteme im Vergleich: Schwerpunkt Lateinamerika" auf der Summer School "Demokratisches Regieren im 21. Jahrhundert" der Konrad-Adenauer-Stiftung, Wendgräben (16.07.2002).
- Vortrag "Vier Herausforderungen und vier Forderungen für eine bessere politische Bildung" auf der Jahrestagung "Werte und Normen in der Schulpraxis demokratische Bildung in Mecklenburg-Vorpommern" des Landesverbandes Mecklenburg-Vorpommern der Deutschen Vereinigung für Politische Bildung e.V., Rostock (12.09.2002).
- Vortrag "'Weiter so?' Nach der Wahl in Mecklenburg-Vorpommern", im Rahmen des Grünen Salon der Heinrich-Böll-Stiftung, Stralsund (08.10.2002).
- Vortrag "Venezuela, ein Fall gesellschaftlicher und politischer Regression?" auf dem Workshop "Regression", Augsburg (11.10.- 13.10.2002).
- Vortrag "Anti-europäischer Populismus auf dem Vormarsch?" im Rahmen der Schweriner Wissenschaftstage, Schwerin (22.11.2002).
- Teilnahme am Kolloquium "Christliche Demokratie in Lateinamerika", veranstaltet von der Konrad-Adenauer-Stiftung, Berlin (02.12.- 05.12.2002).
- Teilnahme an den Weingartener Lateinamerikagesprächen 2003 "Führungsmächte in Lateinamerika", Weingarten (10.01- 12.01.2003).
- Vortrag "Mecklenburg-Vorpommern in politischer Sicht" auf dem Seminar "Internationale Wirtschaft" des Lehrstuhls für Allgemeine Betriebswirtschaftslehre der Universität Rostock, Rostock (20.01.2003).
- Vortrag "Politischer und sozialer Wandel in Mecklenburg-Vorpommern" zum Clubabend des LIONS-CLUBS Rostock, Rostock (24.04.2003).
- Vortrag "Die politische Lage in Lateinamerika und die Krise in Venezuela" zum Clubabend des LIONS-CLUBS Rostock, Rostock (28.04.2003).
- Vortrag "Euro-scepticism and Populism in the Baltic Sea Region" im Rahmen der Vorlesungsreihe "Perspectives on European Integration" Ostsee-Kolleg Berlin/Nordeuropa-Institut der Humboldt-Universität zu Berlin, Berlin (30.04.2003).
- Vortrag "Politischer und sozialer Wandel in Mecklenburg-Vorpommern" zum Clubabend

- des ROTARY CLUBS Stralsund, Stralsund (07.05.2003).
- Vortrag "Ein Blick über den Atlantik. Linker und rechter Populismus in Süd- und Nordamerika" auf der Tagung "Ursachen und Folgen des Rechtspopulismus in Europa" der Evangelischen Akademie Loccum, (09.05.- 11.05.2003).
- Moderation der Diskussion "Venezuela: Neopopulismus versus demokratische Legalität" im Rahmen der internationalen Konferenz "Quo vadis, Lateinamerika? Institutionenkrise als Chance für den demokratischen Neubeginn" der Konrad-Adenauer-Stiftung, Berlin (15.05.2003).
- Vortrag "Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum" im Rahmen des Universitäts-Seminars "Dialog Wissenschaft und Praxis" der Hans-Martin-Schleyer Stiftung zum Thema "Weltwirtschaftliche Herausforderung und die deutsche Wirtschaft", Kühlungsborn (23.05.- 24.05.2003).
- Vortrag "Venezuela: Parteienkrise und Populismus" im Rahmen des Colloquium Politicum der Universität Freiburg, Arnold-Bergstraesser-Instituts Freiburg und Carl-Schurz-Haus e.V. Freiburg zum Thema "Analysen und Kommentare zum Zeitgeschehen", Freiburg (05.06.2003).
- Vortrag "'Das süße Gift' des Neopopulismus als neues Phänomen?" im Rahmen der Klausurtagung des Planungsausschusses der Konrad-Adenauer-Stiftung zum Thema "Institutionenkrise und Neopopulismus Chancen für einen demokratischen Aufbruch in Lateinamerika", Cadenabbia/Italien (29.08- 31.08.2003).
- Vortrag "Schwerpunkt Lateinamerika" zu "Regierungssysteme im Vergleich: Effizienz und demokratische Legitimation' auf der II. KAS-Summer-School zum Thema "Demokratisches Regieren im 21. Jahrhundert" der Konrad-Adenauer-Stiftung, Bad Honnef (08.09.2003).
- Leitung einer AG bei der Sommerakademie der Studienstiftung des Deutschen Volkes mit Hans-Jörg Hennecke, Rovinj/Kroatien (14.-27.09.2003).
- Vortrag "Der Populismus von Chávez und die Rolle der Medien" auf der Tagung "Venezuela am Scheideweg Folgen der ersten Systemkrise des neuen lateinamerikanischen Populismus", veranstaltet vom Ibero-Amerikanischen Institut, Berlin (15.10.- 16.10.2003).
- Vortrag "Populismo en Europa", Goethe-Institut Caracas y Universidad Simón Bolívar, Caracas (05.11.2003).
- Vortrag "Las fronteras de la globalización", Nationale Bibliothek, Santiago de Chile/Chile (10.11.- 12.11.2003).
- Begrüßung/Einführung der Tagung "Jugend und Politik-Verdrossenheit?", Institut für Politik- und Verwaltungswissenschaften/Universität Rostock und Heinrich-Böll-Stiftung/Bildungswerk Rostock, Rostock (21.11.2003).
- Begrüßung/Einführung der Tagung "Forschungen in Mecklenburg-Vorpommern zu Fragen von Rechtsradikalismus, Fremdenfeindlichkeit und Gewalt", Institut für Politik- und Verwaltungswissenschaften/Universität Rostock/XENOS-Projekt und Friedrich-Ebert-Stiftung Mecklenburg-Vorpommern, Rostock (22.11.2003).
- Kommentar und Diskussionsgast zum politischen Dokumentarfilm "The Revolution will not be televised" beim 1. Globalisierungskritischen Filmfestival des Alternativer Kunstverein ACUD e.v., ACUD-Kino Berlin, Berlin (09.12.2003).
- Vortrag "Populistische Traditionen in Lateinamerika: Kommentar" auf dem 11. Länderseminar "Ecuador Kulturen und Entwicklung" des Instituts für Politikwissenschaft der Universität Tübingen und der Vertretung des Landes Baden-Württemberg beim Bund, Berlin (10.12.2003).
- Spanisch: Comentario a la Ponencia de Carlos de la Torre: "De Velasco Ibarra a Abdalá Bucaram: Un Balance Crítico a los Debates sobre el Populismo", Berlin (10.12.2003).
- Teilnahme am Neunten Forum "Globale Fragen: "Fest entschlossen, unsere Kräfte zu verei-

- nen ... Die Vereinten Nationen als Motor globaler Strukturpolitik'", veranstaltet vom Auswärtigen Amt und Deutschen Gesellschaft für die Vereinten Nationen, Berlin (11.12.-12.12.2003).
- Vortrag "Mecklenburg-Vorpommern in politischer Sicht" im Rahmen des Seminars "Internationale Wirtschaft", durchgeführt vom Institut für Betriebswirtschaft der Universität Rostock, Rostock (27.01.2004).
- Vortrag "Ausländische Studierende an der Universität Rostock im 19. und 20. Jahrhundert" im Rahmen der 2. Sitzung des Arbeitskreises "Rostocker Universitäts- und Wissenschaftsgeschichte" der Universität Rostock, Rostock (12.06.2004).
- Vortrag "Parteien, Regieren, Populismus Das Beispiel Venezuela auf der II. Summer School der Konrad-Adenauer-Stiftung, Wendgräben (17.09.2004).
- Vortrag "Friedliche Revolution 1989 und politische Zukunft Deutschlands Ausblicke aus der Sicht eines Politikwissenschaftlers im Rahmen der Gedenkwoche "15 Jahre Friedliche Revolution. Gestern Heute Morgen", veranstaltet vom Bundesbeauftragten für die Unterlagen des Staatssicherheitsdienstes der ehemaligen Deutschen Demokratischen Republik, Neubrandenburg (22.11.2004).
- Vortrag "Internationale Beziehungen im Ostseeraum" auf dem Seminar "Internationale Wirtschaft" an der Universität Rostock, Rostock (24.01.2005).
- Vortrag "Das politische System und die Demokratie in Venezuela", veranstaltet von der Hochschule Bremen, Bremen (02.02.2005).
- Teilnahme an der Lateinamerikakonferenz "Lateinamerika Neue Herausforderung für die deutsche und europäische Außenpolitik?" des Auswärtigen Amtes, Berlin (07.04-08.04.2005).
- Teilnahme an der Tagung "24. Sinclair-Haus-Gespräche" zum Thema "Europa und Lateinamerika auf dem Weg zu strategischer Partnerschaft" der Herbert-Quandt-Stiftung, Bad Homburg (22.04.-23.04.2005).
- Vortrag "Politische, wirtschaftliche und wissenschaftliche Kooperation im Ostseeraum heute" auf der Informationsveranstaltung der DVWG e.V., BV MV, IHK, Universität Rostock zum Thema "Kooperation im Ostseeraum gestern und heute", Rostock (26.04.2005).
- Vortrag "Die lateinamerikanischen Staaten im Kontext der 3. Welle der Demokratisierung" bei den Passauer Lateinamerikagesprächen, Passau (20.05.2005).
- Vortrag "Theologie der Befreiung in Lateinamerika" beim Symposium "Die Ambivalenz des Religiösen", Augsburg (01.09.- 04.09.2005).
- Vortrag "Der Ostseeraum eine Modellregion im Nordosten Europas?" bei der Vorstandssitzung von Schenker AG, Warnemünde (22.09.2005).
- Vortrag "Die Wahlen vom 18. September 2005 ein Seismogramm des inneren Zustandes der Republik?" bei der Landeszentrale für politische Bildung Schwerin, Schwerin (04.10.2005).
- Vortrag "Die Zivilgesellschaft in den Neuen Bundesländern unter besonderer Berücksichtigung von Mecklenburg-Vorpommern" auf dem Symposium "Entdeckung der Zivilgesellschaft. Ohne Bürger keine Wirtschaftsentwicklung", Universität Rostock, Quistorp-Stiftung, Rostock (29.10.2005).
- Podiumsgast zum Thema "Venezuela unter Hugo Chávez. Hoffnung, Illusion oder Gefahr?" der Diskussionsreihe "Debatten zur internationalen Politik" der Heinrich-Böll-Stiftung und der tageszeitung, Berlin (01.11.2005).
- Vortrag "Die Parteien in den neuen Bundesländern" auf der 28. wissenschaftlichen Jahrestagung der Gesellschaft für Deutschlandforschung "Das Parteienspektrum im wiedervereinigten Deutschland", Berlin (03.03 -04.03.2006).
- Festvortrag "Heimat und Nation in einer globalisierten Welt" auf der KAAD-Jahresakademie 2006 "Im Spiegel der anderen: Deutschland. Geschichte – Sprache – Men-

- talität Religion", Bonn (29.04.2006).
- Vortrag "Kuba und Venezuela Entwicklungswege und Außenpolitik" auf der Tagung "Veränderungen der politischen Gesamtkonstellation in Lateinamerika? Die besondere Rolle Kubas und seiner Beziehung zu Bolivien und Venezuela" der Akademie für Politik und Zeitgeschehen der Hanns-Seidel-Stiftung, Wildbad Kreuth (18.05.- 19.05.2006).
- Vortrag "Die Eliten und das Ausland: Herodianisierung Lateinamerikanismus Globalisierung" auf der 22. Jahrestagung der Arbeitsgemeinschaft Österreichische Lateinamerika-Forschung, Strobl am Wolfgangsee (16.06.- 18.06.2006).
- Vortrag "Bildung/Wissenschaft/Kultur" im Rahmen des Workshops "Außenpolitische Interessen in der Zusammenarbeit mit Lateinamerika", veranstaltet von der Stiftung Wissenschaft und Politik, Berlin (29.09.2006).
- Vortrag "Politik und Populismus in Lateinamerika" im Rahmen des "Herbstanlasses 2006" des FORUMS ZÜRCHER GESPRÄCHE, Zürich/Schweiz (02.11.2006).
- Teilnahme an der Podiumsdiskussion "Migration in Lateinamerika" anlässlich der Jahresaktion ADVENIAT zu Mexiko, Landesvertretung NRW, Berlin (30.11.2006).
- Teilnahme an der Podiumsdiskussion "Demokratie Aufbau Ost" der Körber-Stiftung, Hamburg (08.02.2007).
- Vortrag "Die neue Außenpolitik Venezuelas in einer multipolaren Welt" im Rahmen des Dialogforums "Neu über Lateinamerika nachdenken: Venezuela", veranstaltet von der Botschaft der Bolivarischen Republik, Berlin (09.07.2007).
- Diskussion über "Werte in Deutschland", im Rahmen einer Veranstaltung "Zum Tag der Deutschen Einheit" der Landesregierung Mecklenburg-Vorpommern, Schwerin (03.10.2007).
- Vortrag "Hugo Chávez und der "Sozialismus des 21. Jahrhunderts", im Rahmen einer Veranstaltung des Ibero-Amerikanischen Instituts und der Freunde des IAI, Berlin (11.10.2007).
- Organisation der Jahrestagung der DGfP zum Thema "Sicherheit" in der Politischen Akademie in Tutzing (23.11.- 24.11.2007).
- Vortrag "Mexikanische Parteien unter Berücksichtigung ihrer deutsch-europäischen Beziehungen" im Rahmen der Jahrestagung der Deutsch-Mexikanischen Juristenvereinigung e.V. zum Thema "Demokratie und Rechtsstaatlichkeit in Mexiko", Rostock (17.-19.10.2007).
- Moderation des Bereichs "Gesellschaftliche und politische Aspekte des Meeres und des Küstenraumes" und Vortrag "Migration, Kulturkontakte und Wissenstransfer im 20. Jahrhundert" auf dem Workshop "Maritime Systeme" der Universität Rostock, Rostock (13.12.2007).
- Moderation/Vortrag auf der Veranstaltung "Korruptionsbekämpfung und Good Governance in Lateinamerika" der GTZ, Berlin (22.01.2008).
- Vortrag "Mecklenburg-Vorpommern und der Ostseeraum" im Rahmen des Seminars "Internationale Beziehungen in Wirtschaft und Politik" der Universität Rostock, Rostock (28.01.2008).
- Vortrag "Revolutionäre, Staatsmänner, Populisten Politiker in Lateinamerika", Die Lange Nacht der Wissenschaften 2008, Universität Rostock, Rostock (24.04.2008).
- Vortrag "Venezuelas "Sozialismus des 21. Jahrhunderts': eine andere Globalisierungskritik?, Münstersche Lateinamerika-Tage "Globalisierungsverlierer Lateinamerika?", Akademie Franz Hitze Haus, Münster (08.-10.05.2008).
- Vortrag "Deutsche Migration nach Lateinamerika Lateinamerikanische Migration nach Europa und Deutschland" im Rahmen des Internationaler Museumstages "Museen und gesellschaftlicher Wandel" im Schiffbau- und Schifffahrtsmuseum auf dem Traditionsschiff, Rostock (18.05.2008).

- Vortrag "Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum" im Rahmen der Ringvorlesung "Die Ostseeküste Eine Region im Wandel", Rostock (20.05.2008).
- Vortrag "Präsident Hugo Chávez in Venezuela ein Konfliktfaktor? Ringvorlesung "aktuelle Konflikte in Lateinamerika: Diagnosen und Perspektiven", FU Berlin, Berlin (28.05.2008).
- Vortrag "Lateinamerikaner und lateinamerikanische Studierende in der DDR" im Rahmen des Symposiums "Deutsche Migration nach Lateinamerika – Lateinamerikanische Migration nach Europa und Deutschland" des Instituts für Politik- und Verwaltungswissenschaften der Universität Rostock auf dem Traditionsschiff / Schiffbau- und Schifffahrtsmuseum Rostock, Rostock (13.06- 15.06.2008).
- Vortrag, Seminar "Lateinamerika zwischen Utopie und "Neuer Demokratie", ADVENIAT, Mühlheim/Ruhr (06.10- 09.10.2008).
- Vortrag "Viejos y nuevos populismos en América Latina", Kolloquium "Populismos y democracia en América Latina, Goethe-Institut, Bogotá/Kolumbien (28.10.- 29.10.2008).
- Vortrag zum Populismus an der Universidad Tecnológica de Bolívar, Cartagena/Kolumbien (30.10.2008).
- Vortrag "Die Wilbrandts eine Akademikerfamilie aus Rostock im Wandel der Geschichte", 11. Sitzung des Arbeitskreises "Rostocker Universitäts- und Wissenschaftsgeschichte", Rostock (29.11.2008).
- "El nuevo rol de los intelectuales en america latina"; Vortrag im Rahmen der Tagung "Pensar la politica, un desafio en la tarea de educar", La Plata/Argentinien (26.03.2009).
- Deutschland hat gewählt. Wahlnachlese 2009; Vortrag im Rahmen der Vortragsveranstaltung der Konrad-Adenauer-Stiftung, Rostock (21.10.2009).
- Aktive Teilnahme Zeit Campus Dialog "Nichts wie weg hier", Greifswald (03.11.2009).
- Nach den Wahlen: Die neue politische Landschaft in Deutschland; Vortrag in der Veranstaltung des Marineamtes, Rostock (03.12.2009).
- Vortrag im Rahmen des GIGA-Forums "Venezuela nach Chávez", Hamburg (19.06.2013).

## **INTERVIEWS (AUSWAHL AB 1998)**

- Gesprächsrunde Thema "Im Osten ticken die Uhren anders Gibt es einen Kulturbruch?" mit Daniela Dahn, veranstaltet vom NDR 4 Hamburg (20.05.1998).
- Interview im Deutschland Radio zur Demonstration "Bunt statt Braun" (19.09.1998).
- "Nach der Bundestagswahl" Diskussion in der Sendung "Redezeit" des NDR Hamburg (29.09.1998).
- Telefoninterview für das Auslandsfernsehprogramm der Deutschen Welle zum Thema "Schleichender Militärputsch in Venezuela" (26.08.1999).
- Telefoninterview beim NDR 4 zum Thema "Die Landtagswahlen in Thüringen" (12.09.1999).
- Interview bei Radio M-V/NDR 1 zum Thema "Die Wahlen in Ostdeutschland" (23.09.1999).
- Telefoninterview beim NDR 4 Hamburg zum Thema "Ein Jahr rot-rote Koalition" (01.11.1999).
- Telefoninterview bei AFP zum Thema "Zehn Jahre nach dem Fall der Mauer" (04.11.1999).
- Interview für "Termin nach 7" bei "radio kultur" (Gemeinschaftsprogramm von Sender Freies Berlin und Ostdeutscher Rundfunk Brandenburg) zum Thema "Humboldt, Herzog und Die Toten Hosen: Über den Kulturaustausch mit Lateinamerika" (10.11.1999).
- Telefoninterview vom Deutschlandradio/Schwerin zum Thema "Landratswahlen in Ostvorpommern" (21.05.2001).
- Telefoninterview von Energy-Radio/Hamburg zum Thema "Ausgang und Analyse der Wahl

in Berlin" (22.10.2001).

- Interview zum Thema "Angst vor dem Phänomen Schill? Arbeitsplätze bleiben Nummer eins", in: Neueste Norddeutsche Nachrichten (03.11.- 04.11.2001).
- Zahlreiche Telefoninterviews zur deutschen und lateinamerikanischen Politik für AFP, CNN und BBC (spanischsprachiges Programm) und Deutsche Welle/TV.
- Studiogast bei PHOENIX, Berliner Phoenix-Runde zum Thema "Die vergessene Wahl Mecklenburg-Vorpommern", Berlin (17.09.2002).
- Studiogast beim ZDF, ZDF-spezial zum Thema "Deutschland vor der Wahl", Schwerin (21.09.2002).
- Gesprächsgast beim NDR, NDR-aktuell zum Thema "Wahl am Sonntag", Schwerin (22.09.2002).
- NDR, "Wahlnachlese", Schwerin (23.09.2002).
- Telefoninterview mit epd (Evangelischer Pressedienst) (07.11.2002).
- Zahlreiche Interviews zu den Wahlen in Deutschland und der Politik in Lateinamerika.

# LEHRVERANSTALTUNGEN AN DER ALBERT-LUDWIGS-UNIVERSITÄT FREIBURG

SoSe 1990

PS: Die zeitgenössische intellektuelle Debatte in Frankreich und der Bundesrepublik Deutschland

WS 1990/91

PS: Das politische System Spaniens

SoSe 1991

V: Politisches Denken in Lateinamerika

WS 1991/92

(Vertretung des Lehrstuhls von Prof. Dr. h.c. Dieter Oberndörfer bis einschließlich SoSe 1993)

HS: Grundfragen der Entwicklungshilfe und Entwicklungspolitik (mit Fahrt nach Bonn)

HS: Die Beziehungen zwischen der Bundesrepublik Deutschland und Lateinamerika

Lektürekurs: José Ortega y Gasset

Magisterkolloquium

SoSe 1992

V: Politik in Lateinamerika

HS: Staatsverständnis und Ausländerpolitik

HS: Theorie und Praxis der Entwicklungspolitik (mit Fahrt nach Bonn)

Magisterkolloquium

WS 1992/93

HS: Nation und Nationalstaat

HS: Zur Geschichte der politischen Ideen

HS: Entwicklungspolitisches Seminar (mit Fahrt nach Bonn)

Magisterkolloquium

SoSe 1993

V: Themen politischen Denkens im 20. Jahrhundert

HS: Krise des Parteiensystems

## HS: Entwicklungspolitisches Seminar (mit Fahrt nach Bonn) Magisterkolloquium

## Lehrveranstaltungen an der Universität Rostock

#### WS 1993/94

V: Themen des politischen Denkens im 20. Jahrhundert, Teil I

PS: Einführung in die Politikwissenschaft

PS: Einführung in die politische Theorie: John Locke

PS: Politische Systeme in Lateinamerika

#### SoSe 1994

V: Themen des politischen Denkens im 20. Jahrhundert, Teil II

PS: Politik in Mecklenburg-Vorpommern

PS: Deutschland und Lateinamerika

HS: Konzeptionen im Prozeß der deutschen Einigung

#### WS 1994/95

#### Institutssprecher

V: Ideenströmungen und politische Debatten in Lateinamerika

PS: Politische Eliten in Deutschland

PS: Die Bundespräsidenten

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

#### SoSe 1995

## Institutssprecher

V: Politische Kultur in Deutschland

PS: Argentinien im 20. Jahrhundert

HS: Vom Umgang mit der Vergangenheit: Regimewechsel und

'Aufarbeitung der Vergangenheit' in verschiedenen Staaten

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

#### WS 1995/96

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre, Teil I

PS: Politische Eliten in Mecklenburg/Vorpommern

PS: Zeit-Analysen aus Osteuropa und Rußland

HS: Sozialdemokratische Parteien in Europa

## SoSe 1996

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre, Teil II

PS: Aktuelle Probleme der Parteienforschung

PS: Das politische System Polens

HS: Die "Ära" Helmut Kohl

#### WS 1996/97

#### Dekan

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

PS: Der Deutsche Bundestag (mit Exkursion nach Bonn)

HS: Universität und Politik

SoSe 1997

Dekan

V: Freiheit und politische Ordnung

HS: Theorie und Praxis politischer Parteien

WS 1997/98

Institutssprecher

V: Politik in Lateinamerika

HS: Politische und gesellschaftliche Verarbeitung des Systemwechsels

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

SoSe 1998

Institutssprecher

V: Demokratie und politisches System in Deutschland

HS: Studien zur Regierungs- und Verfassungslehre

PS: Jugend und Politik

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

WS 1998/99

Forschungsfreisemester

Vortrags- und Lehrtätigkeit in Mexiko und Venezuela (S. 14)

SoSe 1999

V: 1989-1999: Politischer Umbruch und Transformation in Deutschland

HS: Parteienbildung und Parteien in den neuen Bundesländern

PS: Politik in Mecklenburg-Vorpommern

Magister- und Examenskolloquium

WS 1999/00

Institutssprecher

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

PS: Politischer Umbruch in Rostock 1989/90

HS: Universität und Politik

Magister- und Examenskolloquium

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

SoSe 2000

Institutssprecher

V: Politische Parteien

HS: Politik in Lateinamerika (mit Prof. Dr. Friedrich Welsch, Universidad Simón Bolívar, Caracas)

HS: Regierungswechsel in der Bundesrepublik Deutschland

Magister- und Examenskolloquium

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

WS 2000/2001

V: Politisches Denken im 20. Jahrhundert

HS: Medien und Politik

HS: Moderne Klassiker der Vergleichenden Regierungslehre

Magister- und Examenskolloquium

#### SoSe 2001

V: Das politische System der Bundesrepublik

HS: Der Ostseeraum: Politische Systeme und Beziehungen

HS: Populismus

Magister- und Examenskolloquium

#### WS 2001/2002

V: Politik in Lateinamerika

HS: Politische Generationen und Eliten in Deutschland

HS: Politik und Kartographie

Magister- und Examenskolloquium

#### SoSe 2002

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre

HS: Parteien und Kandidaten im Wahljahr 2002

HS: Politik und Literatur in Lateinamerika: Das 20. Jahrhundert

Magister- und Examenskolloquium

#### WS 2002/03

Forschungsfreisemester

#### SoSe 2003

Institutssprecher

V: Politik in Lateinamerika

HS: Regieren und Regierungswechsel

HS: Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

#### WS 2003/2004

Institutssprecher

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

HS: Politik und politische Essayistik in Deutschland

HS: Politik und politische Systeme in Lateinamerika

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

#### SoSe 2004

Institutssprecher

V: Lateinamerika – Eine Einführung

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre

HS: Populismus und Populisten

HS: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

Doktoranden- und Mitarbeiterseminar

#### WS 2004/05

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

HS: Politik und Kooperation im Ostseeraum

HS: Eliten in Lateinamerika

#### HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

SoSe 2005

Institutssprecher

V: Themen des politischen Denkens im 20. Jahrhundert

HS: Medien und Politik in Deutschland

HS: Länderseminar Lateinamerika: Kuba und Venezuela

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

#### WS 2005/06

Institutssprecher

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre

HS: Kanzlerdemokratie: Die Kanzlerschaft von Helmut Schmidt in vergleichender Perspektive

HS: Deutschland und Lateinamerika: Politische, kulturelle, wissenschaftliche und wirtschaftliche Beziehungen

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

#### SoSe 2006

V: Lateinamerika: Eine Einführung

HS: Moderne Klassiker der Vergleichenden Regierungslehre

HS: Migration in Deutschland und nicht-klassischen Einwanderungsländern

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

#### WS 2006/2007

V: Programmdebatten der Parteien in Deutschland

HS: Außenpolitik und Auswärtige Kulturpolitik: Die deutsche Erfahrung

HS: Politisches Denken und Kulturdebatten in Lateinamerika

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

#### SoSe 2007

#### Forschungsfreisemester

## WS 2007/08

Institutssprecher

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

HS: Politik und Essayistik in Deutschland

HS: Mexiko: Innen- und Außenpolitik

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

#### SoSe 2008

#### Institutssprecher

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre

HS: Populismus und Populisten in Lateinamerika

HS: Politische Systeme im Ostseeraum

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

#### WS 2008/09

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

HS: Politische Systeme und Politiker in Lateinamerika

HS: Universität und Politik

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

#### SoSe 2009

V: Systemwechsel und Transformation in Deutschland 1989 - 2009

HS: Politische Öffentlichkeit und Debatten in den neuen Bundesländern

HS: Die BRD und die DDR und Lateinamerika

(Examens- und Doktorandenkolloquium)

#### WS 2009/2010

V: Themen politischen Denkens im 20. und 21. Jahrhundert

HS: Argentinien: Innen- und Außenpolitik

HS: Die Wende und die politische Aufarbeitung der DDR im Film

Aktuelle Forderungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

(Bakkalaureus- und Magisterkolloquium)

## SoSe 2010

V: Das neue politische und sozialwissenschaftliche Denke in Lateinamerika

HS: 20 Jahre Mecklenburg-Vorpommern

HS: Venezuela heute

Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

(Bakkalaureus- und Magisterkolloquium)

#### WS 2010/11

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre

HS: Die politischen Systeme des Cono Sur im Vergleich

HS: Lateinamerika im internationalen System

#### SoSe 2011

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

HS: Modernisierung – Abhängigkeit – Befreiung. Lateinamerika 200 Jahre nach der formalen Unabhängigkeit

HS: Universität und Politik: Die Sozial- und Wirtschaftswissenschaften und ihre Vorläufer an der Universität Rostock

HS: Transformation processes in Poland and Eastern Germany

Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre am Beispiel Lateinamerikas

#### WS 2011/12

Forschungsfreisemester

Doktoranden-, Magister- und Examenskolloquium

#### SoSe 2012

HS: Politische Parteien und internationale Parteienverbände in Lateinamerika

HS: Das neuere politische und sozialwissenschaftliche Denken in Lateinamerika

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

GK/PS: Polen und Deutschland im Ostseeraum

V: Einführung in die Vergleichende Regierungslehre

## WS 2012/13

HS: Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum

HS: Politik und politische Essayistik

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

PS: Zufrieden mit der Demokratie? Demokratiemessung und -vergleich

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

SoSe 2013

HS: Lateinamerika im 21. Jahrhundert

HS: Populismus am Beispiel Lateinamerika

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

HS: Polen und Deutschland im Ostseeraum

GK: Monopolistische Parteien: Eine Herausforderung der Demokratie

V: Zeitanalysen und Wahljahr 2013

WS 2013/14

HS: Zivilgesellschaft und Ehrenamt in Mecklenburg-Vorpommern

HS: Das politische System Spaniens

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

V: Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

SoSe 2014

HS: Mittelschichten in Iberoamerika

HS: Der politische und kulturelle Essay in Iberoamerika

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

V: Jugend und Politik

WS 2014/15

HS: Die politischen Systeme der Bundesrepublik Deutschland und Spaniens - ein Vergleich

HS: Politikwissenschaft an der Universität Rostock

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

V: Einführung in die Vergleichende Politikwissenschaft

SoSe 2015

HS: Neuere sozial- und kulturwissenschaftliche Debatten in Lateinamerika

HS: Politische Systeme und Beziehungen im Ostseeraum

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

V: Themen politischen Denkens im 20. und 21. Jahrhundert

WS 2015/2016

Forschungsfreisemester

HS: Populismus und Populisten

SoSe 2016

HS: Sozial- und kulturwissenschaftliches Denken in Lateinamerika

HS: Transformationsprozesse im Vergleich: Kuba und Ostdeutschland

V: Lateinamerika 1: Ideenpolitische Grundlagen und Zukunftsentwürfe

WS 2016/17

HS: Adel und Bürgertum in Mecklenburg-Vorpommern nach 1990

HS: Universität und Politik: Die Politikwissenschaft und ihre Vorläufer an der Universität

Rostock

V: Lateinamerika 2: Politik, Herrschaftsformen und Demokratie

SoSe 2017

HS: Die Area Studies und Lateinamerika: Entwicklung und Transformation

HS: Süd und Nord in Amerika

HS: Positionen und Diagnosen im Wahljahr 2017

V: Lateinamerika 3

WS 2017/18

HS: Medien und Politik in Deutschland

HS: Lateinamerika: Von der neuen Linken zur alten Krise?

HS: Aktuelle Forschungsfragen der Vergleichenden Regierungslehre

V. Das politische System der Bundesrepublik Deutschland

## BETREUUNG VON MAGISTERARBEITEN, DIPLOMARBEITEN UND DISSERTATIONEN

## Magisterarbeiten als Betreuer an der Universität Freiburg

- Kai-Olaf Bastenhorst (1995) Perspektiven einer globalen zukunftsfähigen Entwicklung. Eine Analyse des "Sustainable Development"-Konzepts.
- Ferdo Colak (1995) Das Selbstbestimmungsrecht der Völker und die Entstehung neuer Staaten im post-kommunistischen Südosteuropa.
- Ali Dirgen (1994) Die Türkei und die Turkrepubliken.
- Sandrine Harder (1996) Der schwierige Umgang mit der Vergangenheit in Frankreich.
- Michael Hausin (1994) Die Haltung evangelikaler Protestanten zu Staat und Politik.
- Gabriele Calvo-Henning (1995) Migration und Ausländerpolitik in der Bundesrepublik Deutschland. Zwischen Zuzugsbegrenzung; Rückkehrförderung und Integration. Zur problematischen Situation von zugewanderten Arbeitsmigranten in einem unerklärten Einwanderungsland.
- Rainer Hermann (1994) Die Transformation des politischen Systems Lettlands.
- Christopher Hiepe (1994) Venezuelas schwieriger Abschied vom Populismus.
- Nicola Corinna Holzapfel (1995) Die Rolle Deutschlands und Frankreichs bei der Herausbildung einer europäischen Sicherheits- und Verteidigungspolitik.
- Stephan Horvath (1994) FIDESZ Auf dem Weg von der Jugendpartei zur Regierungspartei.
- Rüdiger Knie (1993) Staatliche und parastaatliche Gewalt in Guatemala.
- Corinna Kreidler (1994) Abrüstung im südlichen Afrika: Die Demobilisierung und Reintegration ehemaliger Kombattantinnen und Kombattanten.
- Nicole Lassal (1995) Der deutsche Bundestag nach der Einheit: Die Auswirkungen der Grundgesetzreform von 1994.
- Tobias Werner Lienhard (1995) Die Entwicklungspolitik Spaniens.
- Marc Montag (1996) Die italienische Rechte nach dem Zweiten Weltkrieg: Vom Movimento sociale italiano zu Alleanza nazionale.
- Barbara Münch (1995) Wirtschaft und politische Kultur in Japan.
- Christiane Scholl (1994) Somalia Bürgerkrieg und Intervention.
- Ulrike Steckkönig (1994) Chaos und Politik? Zur Übertragbarkeit neuer naturwissenschaftlicher Ansätze auf gesellschaftswissenschaftliche Fragestellungen.
- Christian Stichweh (1993) Panama Probleme der nationalen Identität.
- Jan-Marius Tillmanns (1995) Die PT in Brasilien: Von der Gewerkschaftspartei zur Volkspartei?
- Cengiz Türeli (1994) Urbanisierung in der Türkei.
- Annette Vollmer (1993) Politische Determinanten deutscher Direktinvestitionen in Brasili-

en.

• Jürgen Wirtz (1994) 50 Jahre Potsdamer Abkommen. Geltung, Inhalt und staatsrechtliche Bedeutung für Deutschland.

# Zweitgutachten zu Magisterarbeiten an der Universität Freiburg

- Daniela Carmen Altmayer (1995) Aschenputtel in den Pampas. Die Bedeutung der Figur EVITA für den Peronismus unter besonderer Berücksichtigung ihrer populistischen Aspekte.
- Andrea Baaske (1996) Lieder aus der Hölle. Die musikalische Rezeption des Aleksander Kulisiewicz in der bundesdeutschen Folkbewegung.
- Carola Bay (1992) Das GATT als Internationales Regime und die Stellung der Entwicklungsländer.
- Thomas Braun (1992) Menschenrechte und Friedenssicherung im internationalen System.
- Roland Böhmer (1992) Die Entwicklungspolitik in Deutschland vor und nach der Wiedervereinigung. Die theoretischen Grundlagen erläutert an den Beispielen 'Aus- und Fortbildung' und 'Verwaltungshilfe'.
- Holger Busche-Beck (1994) Entwicklung und Stand des Pressewesens auf Sri Lanka.
- Abdurrahman Cigdem (1992) Türkisch-Islamische Dachverbände in der Bundesrepublik Deutschland unter besonderer Berücksichtigung des Fundamentalismus.
- Peter Doelfs (1994) Das rechtsextreme Wählerpotential in der Bundesrepublik Deutschland.
- Martin Engler (1993) Die Verfassungsfrage in der DDR vom Runden Tisch (7.12.1989) bis zur Volkskammerwahl (18.3.1990) unter besonderer Berücksichtigung des Verfassungsentwurfes des Runden Tisches.
- Rainer Gantert (1994) Tropenwaldschutz durch Industriestaaten.
- Joachim Goll (1993) Die 'Republikaner' im Europa-Parlament. Zwischen Anspruch und Wirklichkeit: Denken, Handeln und Zerfall einer Rechtsaußen-Partei auf europäischer Ebene.
- Thomas Herr (1992) Selbsthilfe versus Staatsintervention Überlebensstrategien unterer Einkommensschichten in lateinamerikanischen Großstädten am Beispiel des Aufbaus und der Konsolidierung von randstädtischen Elendsvierteln.
- Reiner Kern (1994) Peacekeeping Operations der Vereinten Nationen. Grenzen und Chancen eines Instruments zur internationalen Konfliktbearbeitung.
- Armin Thomas Ketterer (1991) Politische Kultur in Argentinien. Wurzeln, Grundlagen, Erscheinungsformen. Mit dem Beispiel des Staatsreformprojektes und der Privatisierung von Staatsbetrieben bei der Übernahme von Carlos Saul Menem.
- Tobias Korenke (1991) Die deutsche Frage aus britischer Sicht Perzeption und Politik in Großbritannien 1988 bis 1990.
- Oliver Müller (1993) Boliviens Konflikt um einen Meereszug mit Chile und Peru. Entwicklungen und Tendenzen seit 1950.
- Claudia Passow (1992) Zur aktuellen Situation der Yanomami-Indianer Brasiliens. Ihre Position im Spannungsfeld innenpolitischer Interessen.
- Marc Pflanz (1993) Konzepte und Organisation der italienischen Entwicklungspolitik.
- Monika Rabi-Gebert (1994) Das Verhältnis von Religion und Staat in der politischen Theorie von Thomas Hobbes.
- Dierk Spreen (1992) 'Politische Transformation'. Postmoderne und Kapitalismus im Zeichen des Antisemitismus.
- Michael Strittmatter (1993) Mitbestimmung im Wandel: Funktionen des Betriebsrates und des Aufsichtsrates.
- Angelina Topan (1993) Regionale Entwicklungspolitik in Thailand.
- Martin-Rudolf Weber (1993) Zivilgesellschaft und civil society Ursprung, Verlauf und

- Zielsetzung eines demokratietheoretischen Diskurses.
- Stephan Zimmermann (1993) Die mexikanische Pyramide. Eine Analyse der ideologischen und strukturellen Voraussetzungen der PRI-Herrschaft (1968-1991).
- Kai Zöbelein (1992) Die thailändische Außenpolitik von 1945-1990.

### Abgeschlossene Promotionen an der Universität Freiburg

• Yul Shin (1994) Politische und ideengeschichtliche Entstehungsbedingungen des Sozialstaates. Ein Vergleich zwischen Deutschland und (Süd) Korea.

### Zweitgutachten zu Dissertationen/Habilitationen bzw. Außengutachten

- Nikolaus Bayer (1992) Die Reform der gemeinsamen Agrarpolitik und der langfristige Ausbau der EG zu einer Wirtschafts- und Währungsunion. 1984.
- Enrique Cañas-Kirby (1992) Autoritäres Regime, Transition durch Verhandlung und Demokratische Öffnung, Chile: 1983-1991.
- Harald Paul (1992) Verlegung der Hauptstadt, Verfassungs- und Verwaltungsreform. Beispiele für Implementationsprobleme bei Strukturreformprojekten in Argentinien.
- Michaela Schmölz-Häberlein (1992) Die Grenzen des Caudillismo. Die Modernisierung des guatemaltekischen Staates unter Jorge Ubico 1931-1944. Eine regionalgeschichtliche Studie am Beispiel der Alta Verapaz.
- Marla Stukenberg (1993) Der SIKH-KONFLIKT. Genese, Dynamik und Eskalation. Eine Fallstudie zum Politisierungsprozeß ethnischer Identität.
- Marita Müller (1993) Die politischen Parteien (UCD, PSOE, PCE, AP) in Spanien 1977 bis 1982: Parteiinterne Konflikte und Wählerverhalten.
- Bruno Speck (1994) Strömungen des politisch-sozialen Denkens in Brasilien im 20. Jahrhundert.
- Ingrid Wehr (1994) Die chilenische Linke zwischen den Erfahrungen des Autoritarismus und den Herausforderungen der weltweiten Krise des Sozialismus. Eine Studie zu den Reformprozessen in der sozialistischen und kommunistischen Partei Chiles während der Militärherrschaft und der ersten nach-autoritären Regierung (1973-1993).
- Peter Birle (1995) Die politische Rolle der Unternehmer und ihrer Interessenorganisationen in Argentinien.
- Frank Waltmann (1995) Formen der regionalen Zusammenarbeit am Schwarzen Meer und in Zentralasien vor dem Hintergrund europäischer Integrationserfahrungen. Geostrategische Implikationen für die Außenpolitik der Türkei.
- Martina Zellmer-Bjick (1999) Canada's Foreign Policy in the Asia Pacific in the 1990s: Determinants, Actors, Strategies.
- Reiner Kern (2001) Die UN und Regionalorganisationen zwischen Kooperation und Konkurrenz bei der Regelung gewaltsamer Konflikte. Eine Untersuchung am Beispiel von OSZE und OAU.
- Christian Wagner (2002) Die 'verhinderte' Großmacht? Die Außenpolitik der Indischen Union, 1947-1998.
- Nina Gaßmann (2003) Die bulgarische Außenpolitik nach dem Ende des Kalten Krieges zwischen Tradition und Neuorientierung.
- Christoph Grützmacher (2007) Die Außen- und Sicherheitspolitik Pakistans Pakistan als sicherheitspolitischer Eskalationsfaktor in Asien.
- Mirjam Weiberg-Salzmann (2008) Ursachen und Erklärungen gewaltförmiger Konflikte in Demokratien der Dritten Welt: Konfrontation, Konflikteskalation und Gewaltpolitik. Die andauernde Krise des sri-lankischen Staates.
- Friedhelm Baltes-Meyer zu Natrup (2008) Europapolitik und Europafähigkeit deutscher Länder. Das Beispiel Mecklenburg-Vorpommern.

- Jacqueline Boysen (2009) Das "weiße Haus" in Ost-Berlin. Die Ständig eVertretung der Bundesrepublik bei der DDR.
- Manuel Silva-Ferrer (2010) Modernidad, Estado, cultura y medios de comunicación en la Venezuela de Hugo Chávez (1999-2009).
- Liane Buchmann (2010) Migration in Mecklenburg, Pommern und Vorpommern im 19. Und 20. Jahrhundert. Empirische Analysen zur Bevölkerungsentwicklung.
- Andreas Baumer (2012) Irreguläre Migration in Europa: Das Fallbeispiel Spanien und die Politikoptionen demokratischer Staaten.
- Lena Pérez Naranjo (2013) Cuban Migration in Germany: Analysis and Perspective Between Two Countries.
- Isabella Hermann-Hoffmann (2014) The Relevance of Respect in International Relations: How Status Disagreement and Disrespect made the Deterioration of US-Venezuelan-Relations possible
- Astrid Mareike Bothmann (2014) Drawing a Line Under the Past. Transitional Justice in Nicaragua 1990-2012.
- Anne Newball Duke (2015) La otra orilla. Inszenierungen von Kulturkontakt literarische Texte chilenischer SchriftstellerInnen mit deutscher Exilerfahrung (1980 2011).
- Ralf Modlich (2015) La narrative de la "Revolución" de Mariano Azuela y el análisis de Adalbert Dessau.
- Lars Tschirschwitz (2015) "Die Suche nach Konsens" Zur Rolle und Funktion von "Parteiintellektuellen" in den Volksparteien der Bundesrepublik zwischen Nachkriegsboom und Jahrhundertwende.
- Carolina Galindo Hernández (2018) Security versus democracy. A story in two voices: Peru and Colombia.
- Margarita Cuervo Iglesias (2022) Waging war, preparing for peace: Military change in the Colombian army.

#### Erstgutachten zu (Diplom)- und Magister- / Masterarbeiten in Rostock

- Jacqueline Eckhardt (1995) Die Entwicklungspolitik Spaniens gegenüber Lateinamerika unter der Regierung Felipe González Márquez (1982-1995). (Dipl.)
- Nils Ohl (1995) Die Außenpolitik in Paraguay während der Regierung Rodriguez 1989-1993. (Dipl.)
- Katrin Neubauer (1996) Die unabhängige Bauernbewegung in Chiapas, Mexiko. Identität, Politik und Strategie des Ejército Zapatista de Liberación Nacional EZLN. (Dipl.)
- Sven Klüsener (1997) Die Sozialdemokratie der DDR am Beispiel Rostocks. Von der Entstehung bis zur Vereinigung zur gesamtdeutschen SPD.
- Daniel Selck (2000) Die Werftenpolitik in Mecklenburg-Vorpommern von der Vereinigung bis 1998.
- Ivonne Schnell (2000) Zur Vorgeschichte der CDU Mecklenburg-Vorpommern: Die CDUD unter besonderer Berücksichtigung des Bezirksverbandes Neubrandenburg.
- Thilo Tautz (2000) Zwischen Landes- und Bundespartei: Die CDU Mecklenburg-Vorpommerns.
- Susanne Kophal (2000) Antisemitismus in Polen von der Nachkriegszeit bis zur Gegenwart.
- Matthias Lange (2000) Die St.-Johannis-Kantorei in Rostock in der DDR und im Prozess der Transformation.
- Christoph Nix (2000) Die Krise des deutschen Flächentarifvertragssystems.
- Katharina Schumacher (2001) Die SPD in Mecklenburg-Vorpommern eine "moderne"
- Susann Galda (2001) Pressetransformation in Ostdeutschland. Aus der Sicht von JournalistInnen.

- Steffen Schoon (2001) Die PDS in Mecklenburg-Vorpommern: Wahlen und Wähler.
- Jörn Pissowotzki (2001) Politischer Symboltausch in Zeitenwenden. Die Straßenumbenennungen in Rostock und Schwerin nach der politischen Wende in Ostdeutschland zwischen 1990 und 1992.
- Sina Plümecke (2001) Bildungsvorstellungen und politische Diskussion in Mecklenburg-Vorpommern seit 1990.
- Steffi Schwabbauer (2002) Frauen und Kommunalpolitik. Kommunalpolitische Partizipation von Frauen am Beispiel der Stadtvertretung Neubrandenburg und der Bürgerschaft Rostock.
- Lars Bauer (2002) Politische Kultur in Mecklenburg-Vorpommern.
- Kathrin Wenzel (2002) Die politischen Beziehungen der beiden deutschen Staaten zu Israel am Beispiel der Jüdischen Gemeinden in der BRD und der DDR in den 80er Jahren. Eine Untersuchung anhand ausgewählter Artikel der zentralen Publizistik der Jüdischen Gemeinden.
- Gunnar Bauer (2002) Transformation und Entwicklung des Hörfunks in Mecklenburg-Vorpommern.
- Ilka Lochner-Borst (2002) Die Integration von NVA in die Bundeswehr. Das Jagdgeschwader 73 "Steinhoff" in Laage ein Beispiel".
- Ute Papenfuß (2002) Region Building im Ostseeraum.
- Myriam Schala (2002) Parteien und Wahlen in Ägypten 1990-2000.
- Patrick Tiede (2002) Das Bild des Ausländers in der Regionalpresse.
- Renè Römer (2002) Die politischen Beziehungen der Hansestadt Rostock im Ostseeraum im 20. und 21. Jahrhundert.
- Holger Braun (2002) Das Hitlerbild in der DDR: Merkmale und Nachwirkungen.
- Claudia Hermann (2002) Studentengenerationen an der Universität Rostock: Ein Vergleich.
- Thekla Kleindienst (2002) Georg Brunner Studien zu Werk und Person.
- Katja Schubert (2002) Neopopulisten im Vergleich: Ausgewählte Beispiele.
- Maren Johansen (2002) Der Herbst 1989 Regionale und überregionale Presse im Vergleich.
- Birthe Frauer (2002) Der Anfang der Kanzlerschaft Schröder.
- Christoph Bottin (2002) Ausländische Studierende in den Vereinigten Staaten von Amerika.
- Mathias Warnke (2002) Die Gewerkschaften und die Parteien in Mecklenburg-Vorpommern.
- Antje Krumreich (2003) Karten zur Politik: Am Beispiel von "Der Spiegel", "Die Welt", "Die Woche", "Time".
- Denise Steinfuhrt (2003) Estland und Litauen im Transformationsprozess ein Vergleich.
- Dörte Ahrendt-Völschow (2003) Lateinamerika und die DDR.
- Jenny Bonin (2003) Rechtspopulismus in Skandinavien.
- Katrin Karrasch (2003) Die Medienlandschaft Österreichs Entwicklung der Printmedien seit Mitte der 1980er Jahre.
- Simone Winkens (2003) Massenmedien und politische Regime in Lateinamerika: Am Beispiel Peru und Venezuela
- Björn Kluger (2003) Jugend in Chile: Desencanto und politische Partizipation.
- Kathi Arfert (2003) Außerschulische politische Bildung in Mecklenburg-Vorpommern Die Arbeit der politischen Stiftungen.
- Robert Schulz (2004) Neuere Ansätze zur Typologisierung demokratischer Systeme.
- Ute Fabricius (2004) Politische Perspektiven und wirtschaftliche Entwicklung des Kaliningrader Gebiets im Vorfeld der EU-Osterweiterung.
- Britta Saß (2004) Entstehung und Entwicklung der Bündnis 90/Grünen in Mecklenburg-Vorpommern.

- Edzard Gall (2004) Eschenburg in Tübingen. Wissenschaftliche Politik als Wissenschaft von den Spielregeln der Demokratie.
- Anni Dunkelmann (2004) Die Transformation des Fernsehens in Ostdeutschland.
- Nadja Herrmann (2004) Drogen und Politik in Kolumbien.
- Stefan Behrenbruch (2004) Der Einfluss der amerikanischen Politik auf die Bundestagswahl 2002
- Monika Wässerle (2004) Die Außenpolitik der Baltischen Staaten mit besonderem Schwerpunkt auf die Beziehungen zur Bundesrepublik Deutschland.
- Christina Schwaß (2004) Musik und Politik Eine gesellschaftspolitische Darstellung zur Musikkultur in Deutschland
- Arne Lehmann (2004) Brain Drain in Mecklenburg-Vorpommern.
- Jean-Philippe Prézeau (2004) Weltanschauliche Elemente in der rechtsextremen Szenepublikation "Blood & Honour Division Deutschland".
- Ruth Grune (2004) Politische Generations- und Transformationserfahrungen junger AutorInnen.
- Kirstin Knoll (2004) Chancen und Möglichkeiten außerschulischer politischer Bildung für Jugendliche in Ostdeutschland.
- Susanne Gürth (2004) Konzepte und Inhalte der Bildungspolitik in Lateinamerika.
- Kathleen Petroll (Dipl. 2005) Rechtsextremismus an beruflichen Schulen in Mecklenburg-Vorpommern.
- Ivo Hilgenfeldt (2005) Transformationsprozesse in der Republik Südafrika.
- Christian Kohlhof (2005) Lobbyismus und Politik am Beispiel des Deutschen Bundestages.
- Ulrike Glöde (2005) Transnationale Migration: Die Beispiele Mexiko und Polen.
- Katja Klüßendorf (2005) 45 Jahre Kubanische Revolution Eine Bestandsaufnahme.
- Katharina Sier (2005) TV-Nachrichten in Schweden und Deutschland.
- Sibrand Siegert (2005) Reporter und Reportagen Die intellektuell publizistische Verarbeitung des Umbruchs in der DDR am Beispiel von Alexander Osang und Christoph Dieckmann.
- Sarah Kunert (2005) Die kommunalen Wählergemeinschaften unter besonderer Berücksichtigung von Mecklenburg-Vorpommern.
- Cathleen Kiefert (2005) Gender Mainstreaming als neue Strategie zur Durchsetzung von Gleichstellung.
- Annemarie Kophal (2005) Die Rostocker Bürgerschaft ab 1990 Herkunft und soziale Vernetzung.
- Anne-Christin Doms (2005) Die Rolle der Gewerkschaften in Russland unter Berücksichtigung der alternativen Gewerkschaften Sozprof und der Unabhängigen Bergarbeitergewerkschaft.
- Anne Brinkmann (2005) Probleme des bürgerschaftlichen Engagements in den neuen Bundesländern.
- Bars Purevsuren (2005) Das politische System der Bundesrepublik Deutschland und der Mongolei - ein Vergleich
- Nadine Breitkreutz (2006) Im Westen angekommen? Die Mechanismen der Rekrutierung ostdeutscher Politiker in den Parteien
- Antje Krüger (2006) Kohorteneffekte des Wahlverhaltens mit Daten der Repräsentativen Wahlstatistik.
- Susanne Keppler (2007) Die Transformation im Pressewesen Ostdeutschlands am Fallbeispiel der Bezirkszeitung Lausitzer Rundschau.
- Katharina Hess (2007) Migration und Integration am Beispiel von Mecklenburg-Vorpommern.

- Carsten Socke (2007) Zum Stand des Parteiensystems in Ostdeutschland.
- Sebastian Paetsch (2007) Der Einfluss von Interessengruppen auf die Landespolitik.
- Manuel Paulus (2007) Die deutsch-argentinischen Beziehungen Eine Untersuchung auf der Grundlage von Botschaftsakten.
- Alexander Swientek (2007) "Fremdarbeit im Imperialismus" an der Universität Rostock (Wilhelm-Pieck-Universität).
- Robert Stropahl (2008) Die Auswirkungen des demographischen Wandels auf das politische System der Bundesrepublik Deutschland.
- Kathrin Löbbert (2008) Die RAF und das Ministerium für Staatssicherheit.
- Katrin Kwiatkowski (2008) Die Masse als Gegenstand politikwissenschaftlicher Analyse.
- Michael Maser (2009) Die SPD in Brandenburg seit 1989/90.
- Stephan Mehlhorn (2009) Alumni-Organisationen an deutschen Universitäten.
- Stefanie Greif (2009) Der Wandel der Bundeswehr von der Verteidigungs- zur Einsatzarmee: Die öffentliche Wahrnehmung in Deutschland.
- Johannes Saalfeld (2009) Der "weiße Fleck" auf der politischen Landkarte Politisches Interessenmanagement in der arktischen Region.
- Frank Lajosch (2009) Deutschlands Sicherheitspolitik im 21. Jahrhundert.
- Jörg Fehlandt (2010) Die deutsch-peruanischen Beziehungen.
- Martin Koschkar (2010) Integriertes Küstenzonenmanagement und Klimawandel im Ostseeraum.
- Christopher Scheele (2010) Die PDS/LINKE in Mecklenburg-Vorpommern.
- Oliver Bretag (2010) Aktuelle Debatten zum Terrorismus in der Bundesrepublik.
- Ulrike Dörnbrack (2010) Verfassungswandel in Bolivien und Ecuador.
- Christian Martinez Schwabbauer (2010) Die parteinahen deutschen Stiftungen in Lateinamerika.
- Alexander Schlang (2010) 20 Jahre Mecklenburg-Vorpommern.
- Jörg Weißgerber (2010) Rechtsextremismus: Mecklenburg-Vorpommern und Sachsen im Vergleich
- Diana Handy (2010) Deutsch-ungarische Hochschulbeziehungen. Am Beispiel der Universität Rostock.
- Marcus Bruhn (2011) Große Koalitionen und ihre Auswirkungen: Die BRD 1966-69 und 2005-2009.
- Christian Dahlke (2011) Wissenschaftsbeziehungen der Medizinischen Fakultät der Universität Rostock mit den Medizinischen Hochschulen in Kuba 1962-2010.
- Johannes Pfohl (2011) Die Außenpolitik der DDR zwischen Heteronomie und Autonomie.
- Christian Nestler (2011) Die Monatsschrift "RotFuchs". Eine Analyse von 1998-2010.
- Stefan Altkrüger (2012) Zur Rezeption und Umsetzung des Entwicklungsansatzes von Hernando de Soto.
- Richard Henschel (2012) Das Nachwirken der Symbole Umbenennung von Straßen und Einrichtungen in Ost- und Westdeutschland seit Ende der 1990er Jahre.
- Heike Ruhl (2012) Panamas Nationsbildung unter besonderer Berücksichtigung ausschließender Tendenzen.
- Michael Koch (2013) Wahlbeobachtung als Mittel der Demokratieförderung am Beispiel Mittelamerikas und der baltischen Staaten
- Jan Müller (2013) Die argentinische Studentenbewegung zwischen Politik und Universität
- Steffen Overbeck (2013) Die Situation der Minderheiten in Rumänien am Beispiel der ungarischen Minderheiten.
- Christian Seelmäcker (2013) Die EU-Osterweiterung Die Transformation Estlands durch den europäischen Integrationsprozess.

- Christian Pfeiffer (2013) Argentinischer Territorial-Nationalismus. Die Beispiele Falkland (Malvinas)-Inseln und Patagonien im Vergleich.
- Tobias Müller (2013) Die Presseberichterstattung über Lateinamerika im deutschsprachigen Raum
- Julia Quade (2014) Argentinien und der Kirchnerismus.
- Sandris Graudins (2014) Der Zypernkonflikt und die Rolle der UN.
- Paulina Waldoch (2014) Bildungspolitik Brasiliens: Veränderungen und Herausforderungen seit 1995.
- Aleksandra Markianova (2014) Re-Democratization Process in Brazil and Latvia: A Comparative Analysis.
- Andreas Matschke (2015) Der Untersuchungsausschuss Rechtsterrorismus und Behördenhandeln Ergebnisse und Auswirkungen im Landtagswahlkampf Thüringen 2014.
- Felix Drath (2015) Polens Energiepolitik Zwischen Abhängigkeit und Klimaschutz.
- Marie Kowollik (2015) Kleines Land vor großen Herausforderungen Costa Ricas Weg zur Karbonneutralität im Jahr 2021.
- Sören Borries (2015) Parteiensystem Kolumbiens.
- Barbara Soares (2015) Hochschulsystem in Brasilien.
- Elisa Lorenz (2016) Von der Repression zur Regulierung Die öffentliche Debatte und ihr Niederschlag in der argentinischen und uruguayischen Drogenpolitik.
- Florian Albrecht (2016) Die jüngere Einwanderung nach Argentinien: Auswirkungen des Ley de Migraciones von 2004.
- Johanna Düwel (2016) Wer kommt wann warum? Neuere und neueste Entwicklungen der innerdeutschen Zuwanderung von West nach Ost in Mecklenburg-Vorpommern?
- Henry Ziese (2017) Transnationaler Regionalismus Kooperation strukturschwacher Regionen am Beispiel der "Grenzüberschreitenden Metropolregion Szczecin".
- Thomas Wehrle (2017) Zum Aufstieg der rechtspopulistischen Partei Sverigedemokraterna und deren Auswirkungen auf Politik und Gesellschaft in Schweden.
- Valerian Thielicke (2017) Das politische System Tunesiens.
- Max Fuhrmann (2017) Kulturelle Aspekte der Kreuzfahrten in Deutschland. Kontinuitäten und Wandel.
- Friederike-Sophie Maasch (2017) Affirmative Action Politik an brasilianischen Universitäten.
- Gunnar Meiselbach (2017) Agrarstrukturpolitik in Mecklenburg-Vorpommern.
- Lisa Marie Kupsch (2017) Von einer Koalition der Parteien zur Regierungskoalition Die Linksregierung in Uruguay, Der Frente Amplio von 2005 bis 2015.

### Abgeschlossene Bakkalaureus-/Bachelorarbeiten in Rostock

- Inga Schörner (2003) Die politischen Systeme Skandinaviens im perspektivischen Vergleich.
- Cathleen Kiefert (2003) System- und Regierungsvergleich: Bundesrepublik Deutschland Deutsche Demokratische Republik.
- Thorsten Schankin (2004) Die Transformation des politischen Systems in Deutschland und in Korea im Hinblick auf die Wiedervereinigung ein Vergleich.
- Jens Seemann (2005), Forderung und Förderung bürgerschaftlichen Engagements als kommunalpolitische Strategie in den Städten Nordwestmecklenburgs.
- Torsten Schünemann (2005) Jürgen W. Möllemann ein Populist?
- Tino Marquardt (2005) Peru. Die Auswirkungen des Populismus.
- Stefanie Urban (2005) Die Rolle der Kirchen im politischen System der Bundesrepublik Deutschland.
- Jan Rohgalf (2005) Die Sorge um das Dasein des Menschen in der modernen Welt Berg-

- straessers "Politik als Wissenschaft".
- Andreas Brandt (2005) Willy Brandt und Gerhard Schröder: Ein Vergleich der Regierungsstile.
- Jan Bela Nordlohne (2005) Das Verhältnis der Grünen zu Israel in Opposition und Regierungsverantwortung.
- Andreas Heesch (2005) Aufstiegsmöglichkeiten politischer Eliten in Lateinamerika: Parteien und Gewerkschaften. Das Länderbeispiel Venezuela.
- Carsten Socke (2005) Bündnis 90 Entwicklungen in einer grünen Partei.
- Sebastian Paetsch (2005) Umweltschutz im Ostseeraum.
- Gregor Strelow (2005) Tourismus in Mecklenburg-Vorpommern und im Ostseeraum.
- Stefan Mahnke (2005) Die polnische Außenpolitik unter besonderer Berücksichtigung des Ostseeraums.
- Manuel Paulus (2005) Die argentinische Wirtschaftskrise 2001/2002.
- Johannes Saalfeld (2005) Hochschulkooperation im Ostseeraum vor und nach 1989.
- Katharina Breide (2005) Gewaltakteure in Kolumbien unter Berücksichtigung der Drogenkartelle in Cali und Medellín.
- Annelie Naumann (2005) Vorlage Grundgesetz? Parlamentarismus in Spanien (BA)
- Daniel Otto (2005) Chile nach der Transition Parteien und politische Regierungsführung im postautoritären Chile.
- Christoph Krüger (2005) Das Kandidatenquartett. Deutschlands UNO-Politik seit 1990 und das Streben nach einem ständigen Sitz im Sicherheitsrat ein Vergleich mit anderen Bewerbern.
- Robert Stropahl (2005) Bundespräsident und Bundesregierung im österreichischen Regierungssystem.
- Stefan Bruhn (2006) Die Öffentlichkeitsarbeit Konrad Adenauers.
- Alexander Swientek (2006) Die deutsche Entwicklungszusammenarbeit mit Lateinamerika im Wandel Neue Anforderungen im 21. Jahrhundert.
- Michael Maser (2006) Die SPD unter Schröder, Lafontaine und Scharping.
- Johannes Nehlsen (2006) Helmut Schmidt und Osteuropa.
- Nico Jessen (2006) Die FDP in Mecklenburg-Vorpommern Entwicklungen seit 1998.
- Anne Klingenberg (2006) Guatemala zwischen Transition und demokratischer Konsolidierung.
- Daniel Kötzing (2006) Der Deutsche Bundestag. Struktur, Organisation, Reformdebatten (BA)
- Silke-Maria Preßentin (2006) Deutsch-französische Kulturbeziehungen am Beispiel der Kulturinstitute.
- Martin Koschkar (2007) Das Gruppenkonzept des Fraenkelschen Pluralismus und die Entwicklung in der Bundesrepublik Deutschland.
- Daniel Peters (2007) Interessenkonflikte zwischen der Landes- und Kommunalpolitik in Mecklenburg-Vorpommern.
- Jan Stelter (2007) Der Libanonfeldzug 2006 im Lichte der modernen konflikttheoretischen Diskussion.
- Anna Witt (2007) Die deutsch-kubanischen Kulturbeziehungen.
- Henning Becker (2007) Migrationspolitik unter sicherheitspolitischen Gesichtspunkten.
- Andreas Beer (2007) Ein Vergleich indigener Bewegungen in Lateinamerika.
- Ulrike Dörnbrack (2007) Der Mythos um Simón Bolívar und José Martí im Vergleich.
- Axel Krummenauer (2007) Die Arbeit politischer Stiftungen in MV.
- Frank Lajosch (2007) Staatsbürgerschaft im Einwanderungsland Deutschland.
- Frithjof Reimers (2007) Public Diplomacy zwischen Niedergang und Neubeginn Die

Auswärtige Kulturpolitik der USA Anfang des 21. Jahrhunderts.

- Franziska Schulz (2007) Migrations- und Integrationspolitik Lettlands.
- Christopher Scheele (2007) Das Verhalten der SPD und der Linkspartei/PDS in Mecklenburg-Vorpommern und Sachsen.
- Annika Selck (2007) Drei Momente des Populismus. Perón, Meném, Kirchner.
- Mandy Schulz, Willy Brandt "Mehr Demokratie wagen" Anspruch und Wirkung einer politischen Idee am Beispiel der öffentlichen Planung (2007)
- Marcus Bruhn (2008) Rechtsextremismus im Internet Eine Analyse der Struktur und Funktion rechtsextremer Internetauftritte ausgewählter Beispiele.
- Gianna Worgull (2008) Die Sprachverdrängung des Aymará, Guaraní und Quechua.
- Anne Burian (2008) Die Debatte über Migration Hochqualifizierter in der Bundesrepublik Deutschland.
- Ingrid-Erika Banciu (2008) Vom Dschungel ins Parlament/zur sozialen Bewegung Fallbeispiele zur Entwicklung der Guerilla in Lateinamerika.
- Oliver Bretag (2008) Der Abzug sowjetischer Besatzungstruppen nach 1989/90.
- Elisabeth Katalin Grabow (2008) Die Fidesz-Partei eine demokratische Partei?
- Melanie Kolbe (2008) Der Aufstieg der "Neuen Christlichen Rechten" in den USA (1970-1980).
- Christian Martinez Schwabbauer (2008) Kuba im Blickpunkt parteinaher deutscher Stiftungen.
- Sven-Christoph Jastram (2008) Die Programmdebatte der SPD Die Diskussion um das neue Grundsatzprogramm im Landesverband M-V.
- Sebastian Stapf (2008) Die NPD im Schweriner Landtag.
- Toni Ramlow (2008) Der Internetwahlkampf der SPD in den Bundestagswahlkämpfen 2002 und 2005.
- Stefan Altkrüger (2008) Sendero Lumiso in Peru. Soziale und politische Widersprüche des Leuchtenden Pfades.
- Lars Tschirschwitz (2008) Bündische Siedlungsbewegungen im norddeutschen Raum.
- Sven-Christoph Jastram (2008) Die Grundsatzdebatte der SPD: Die Diskussion der neuen Grundsatzprogramme im Landesverband MV.
- Marie Wiesner (2009) Rechtsextremismus in Kommunen am Beispiel der Hansestadt Wismar
- Thomas Heine (2009) Politik und Jubiläum an der Universität Rostock.
- Tobias Müller (2009) Bundestagswahlen 2009 in den neuen Bundesländern.
- Felix Alex (2010) Das Jahr 1968 in der DDR.
- Christian Juny (2010) Zur Problematik der Studentenratswahlen.
- Anja Munser (2010) Interpretationen zur DDR-Gesellschaft und die Darstellung im Film.
- Simon Pascal Rinas (2010) Koalitionsverhandlungen nach der Bundestagswahl 2009 Die FDP zwischen Markt und Macht.
- Roman Stieler (2010) Die Auswirkungen der Finanzzuweisungen des Bundes und des Landes M-V am Beispiel des Kreises Bad Doberan.
- Sandra Wesemann (2010) Klientelismus in Argentinien.
- Sarah Fatima Müller (2010) Atheismus als politische Religion Das Beispiel des Forschungskollektivs "wissenschaftlicher Atheismus".
- Merlin Berge (2010) Ein Vergleich der Solidaritätsbewegungen in der DDR und der BRD zu Nicaragua
- Maria Bischoff (2011) Die Aussetzung der Wehrpflicht und ihre innenpolitischen Folgen.
- Philipp Mahncke (2011) Militär und Politik in Venezuela.
- Christian Pfeiffer (2011) Die Demokratie in Amerika. Tocqueville und Sarmiento. Ein Ver-

gleich.

- Mirko Ückert (2011) Führungsmacht Brasilien?
- Tim Henning (2011) Karl-Theodor zu Guttenberg im Spiegel ausgewählter Medien.
- Ina Kessel (2011) Parteiverbote in der Bundesrepublik Ein Vergleich der SRP, KPD und NPD.
- Michael Koch (2011) Der Falklands/Malwinen-Konflikt: Strukturen und Lösungsmöglichkeiten.
- Jan Müller (2011) Der Peronismus als Populismus.
- Steffen Overbeck (2011) Migration in Mecklenburg-Vorpommern Abwanderung von Jugendlichen am Beispiel des Landkreises Güstrow.
- Robert Rußbüldt (2011) Deutsche Auswanderung nach Lateinamerika Unter besonderer Berücksichtigung von Mecklenburg-Vorpommern.
- Christian Seelmäcker (2011) Die Verfassungsgebende Versammlung die neue Verfassung in Venezuela unter Hugo Chávez.
- Christoph Meyer (2011) Die chilenische Rechte nach der Diktatur.
- Robin Kreutz (2010) Lebenschancen und Bürgerpartizipation im ländlichen Raum Mecklenburg-Vorpommerns.
- Michael Schultz (2011) Darstellung von Muslimen in den öffentlich-rechtlichen Medien.
- Marcus Helwig (2012) Wahlen in Wismar Erfolgsfall für die Sozialdemokratie.
- Sebastian Jürß (2012) Aufbau und Reform des Bildungssystems in Chile.
- Othmara Glas (2012) Rekrutierungsmuster von Regierungspersonal auf Landesebene Eine vergleichende Perspektive.
- Martin Stark (2012) Politische Kontroversen um die Demographie in M-V. Eine Analyse des demographischen Wandels am Beispiel der Migration und des ländlichen Raums bei Betrachtung der diesbezüglichen politischen Auseinandersetzung.
- Philip Huchel (2012) Politische Kultur in Mecklenburg-Vorpommern.
- Andreas Scharfenberg (2012) Lobbyismus Die Fünfte Gewalt im Staate?
- Sebastian Seier (2012) Fachkräftemangel in Mecklenburg-Vorpommern. Gründe und politische Handlungsmöglichkeiten.
- Stefan Rausch (2012) Der Ostseerat im 21. Jahrhundert. Bedeutung, Wandel und Zukunft.
- Anika Hirte (2012) Umweltpolitik im Ostseeraum.
- Julia Sievert (2012) Sozialstaatlichkeit in der Bundesrepublik Deutschland unter Berücksichtigung der aktuellen Debatte um den Sozialstaat.
- Sören Borries (2012) Die deutschen parteinahen Stiftungen in Chile und Kolumbien Ein Vergleich.
- Jakob Heier (2012) Wandel des Parteiensystems? Die Rolle der Piraten-Partei im Parteiensystem der Bundesrepublik Deutschland.
- Michael Kraft (2012) Die Rolle der Medien. Die Kanzler Helmut Kohl und Gerhard Schröder im Vergleich.
- Jana Blauth (2012) Familienpolitik in Deutschland und Schweden im Vergleich.
- Felix Draht (2012) Opposition und Umbruch in der DDR.
- Martin Seehase (2012) Strömungen in der Partei Die Linke in den Landesverbänden Mecklenburg-Vorpommern und Brandenburg Ein Vergleich.
- Mathias Gast (2013) Rechtsextremismus in der DDR und die Auswirkungen auf die Gesellschaft der neuen Bundesländer.
- Daniela Jahn (2013) Die Piratenpartei.
- Benjamin Gröbe (2013) Rechtspopulistische Parteien in Skandinavien ein Vergleich.
- Eva-Maria Guhl (2013) Das Volkstheater Rostock seit 1990.
- Christian Klatt (2013) Die deutsch-polnischen Beziehungen nach Ende der Blockkonfronta-

tion.

- Anna Luise Stammberger (2013) Veränderungen der Medienlandschaft am Beispiel des Rücktritts von Christian Wulff.
- Kira Stratmann (2013) Das norwegische Parteiensystem im Wandel.
- Moritz Westkämper (2013) Brasilien auf dem Weg zur Großmacht? Eine Analyse brasilianischer Außenpolitik.
- Marcel Zimmermann (2013) Der Arktische Rat und seine Bedeutung für die regionale Kooperation.
- Johannes Wagner (2013) Friedensverhandlungen in Kolumbien.
- Christopher Schuldt (2013) Die Rolle der Vertriebenenverbände in der BRD.
- Diana Benick (2013) Regionale Partnerschaften des Landes Mecklenburg-Vorpommern.
- Doreen Tille (2013) Die Arktis und die Antarktis: politisches Agieren zwischen Konfrontation und Kooperation.
- Matthias Büttner (2014) Europäischer oder nationaler Wahlkampf? Ein Vergleich der Wahlkämpfe der SPD und der PSOE bei der Europawahl 2014.
- Jascha Lina Jennrich (2014) Die Entstehung und Entwicklung des Max-Samuel-Hauses in Rostock.
- Adrian Kappel (2014) Der Umgang mit der Vergangenheit in Spanien nach 1975.
- Lisa Marie Kupsch (2014) Katholische Soziallehre und die Theologie der Befreiung beim amtierenden Papst Franziskus, Jorge Mario Bergoglio.
- Anna Rings (2014) Frauen in der Europapolitik eine Untersuchung anhand der Europawahlen.
- Josefin Roggenbuck (2014) Kulturpolitik im Wandel: Der DEFA Kinder- und Jugendfilm zwischen Vereinigung und Transformation.
- Robert Rusch (2014) Die Ultrakultur in Deutschland Besonderheiten der Rostocker Fanszene.
- Sarah Schütt (2014) Die "Alternative für Deutschland" Euroskeptizismus als Alleinstellungsmerkmal? Eine Untersuchung auf Basis der Europawahlprogramme 2014 aller relevanten deutschen Parteien.
- Henry Ziese (2014) Der Regionalismus in Spanien Eine Analyse der politischen und wirtschaftlichen Konsequenzen separatistischer Bestrebungen der Autonomen Gemeinschaften am Beispiel Kataloniens.
- Kay Schröder (2014) Eine vergleichende Analyse der EU-Strategien für den Ostseeraum und die Donauregion.
- Andreas Matschke (2014) Verfassungsschutzarbeit in Mecklenburg-Vorpommern. Ein Vergleich zwischen Bericht und Realität.
- Pia Borkenhagen (2015) "Dritte Generation Ostdeutschland". Eine erste Analyse.
- Mandy Hupe (2015) Wahlbeteiligung im ostdeutschen Rahmen. Eine Untersuchung der Wahlbeteiligung bei den Landtagwahlen in Sachsen, Brandenburg und Thüringen 2014.
- Karina Trautmann (2015) Linkspopulistische Tendenzen in PDS/Die LINKE.
- Sebastian Hafemeister (2015) Die Nichtwähler ein unterschätztes Problem?
- Franziska Trommer (2015) Der Rostocker Hafen in der Transformation ab 1990.
- Bastian Roth (2015) Die Alternative für Deutschland (AfD) Eine Analyse der Landtagswahlen 2014.
- Jennifer Quast (2016) Mecklenburg-Vorpommern: Eine nord(ost)deutsche politische Kultur?
- Marcel Barche (2016) Rechtspopulismus in Deutschland? Entstehung, Strategien und Perspektiven der AfD.
- Daniel Möck (2016) Verkehrspolitik in Mecklenburg-Vorpommern und Schleswig-Holstein Ein Vergleich am Beispiel der Bundesfernstraßen.

- Florian Lemke (2016) Energiepolitik in Mecklenburg-Vorpommern Politische Steuerungselemente am Beispiel der Bürger- und Gemeindebeteiligung.
- Kilian Schwaiger (2016) Innere Sicherheit in Mecklenburg-Vorpommern.
- Evelyn Grosser (2016) Die Entwicklung und Kooperation rechtspopulistischer Parteien in Europa.
- Hannes Stepputat (2016) Die Standpunkte der AfD zur inneren Sicherheit.
- Andreas Kulsch (2017) Direkte Demokratie auf Länderebene. Das Beispiel Mecklenburg-Vorpommern.
- Laura Goede (2017) Die Entwicklung des politischen Katalanismus seit 2010.
- Katharina Heise (2017) Die jüngeren Frauenproteste in Südamerika.

## Abgeschlossene Staatsexamensarbeiten in Rostock

- Susann Reinert (2004) Politische Herrschaft und Alltag in der DDR.
- Heike Parr (2004) Wählen mit 16 am Beispiel der Kommunalwahlen.
- Andreas Schulze (2004) Wahlkampf in den USA.
- Anne Krapp (2005) Populismus in Polen.
- Stephanie Braun (2006) Deutschland und Venezuela: Die Beziehungen von NGOs und Solidaritätsbewegungen seit 1998.
- Saskia Scholz (2007) Politische Partizipation von Frauen in Frankreich.
- Dennis Paasch (2008) Politische Transformation in Chile Salvador Allende (1970 bis 1973) und Michelle Bachelet (2006 bis heute).
- Björn Barchmann (2009) Die Beziehungen zwischen der DDR und Kuba im Bereich des Sports.
- Raimund Schneider (2009) Politische Öffentlichkeit am Beispiel der Regionalpresse der neuen Bundesländer Tageszeitungen in Mecklenburg-Vorpommern.
- Christine Pukall (2010) Norwegisch-deutsche Beziehungen.
- Janine Salzwedel (2011) Die Berichterstattung in der DDR zu Lateinamerika.
- Janet Weidel (2011) Regionale Kooperation im Ostseeraum im Bereich der maritimen Sicherheit.
- Imke Feldhusen (2013) Bildung und soziale Ungleichheit im chilenischen Bildungswesen vor dem Hintergrund der Bildungsproteste von 2011 und 2012.
- Benjamin Hein (2013), Determinanten der politischen Kultur was die Gesellschaft im Innersten zusammenhält. Eine vergleichende politikwissenschaftliche Analyse mit dem Fokus Mecklenburg-Vorpommern.
- Anne Sembritzky (2014) Organisierte Kriminalität und Drogenkartelle im Vergleich: Italien und Kolumbien.
- Ramona Becker (2016) Ehemalige Bundeskanzler und ihr Verhältnis zu den Medien.

### Abgeschlossene Promotionen in Rostock

- Wolfram Friedrich Klein (1996) Der Mercosur. Unternehmer- und Gewerkschaftsverbände im wirtschaftlichen Integrations- und Modernisierungsprozess.
- Wolfram Schulz (1996) Parteiensystem und Wahlverhalten in Venezuela. Eine Analyse der Entwicklung von Wähler- und Parteienstrukturen in einer lateinamerikanischen Demokratie.
- Michael Hausin (1999) Staat, Verfassung und Politik aus der Sicht der Evangelikalen Bewegung innerhalb des deutschen Protestantismus
- Steffen Schoon (2005) Wahlen, Wählerverhalten und politische Traditionen in Mecklenburg-Vorpommern. Eine politikwissenschaftlich-empirische Untersuchung zur Stabilität und strukturellen Verankerung des Parteiensystems zwischen Elbe und Ostsee im Zeitraum von 1871 bis 2002.

- Matthias Lange (2006) Isaiah Berlin: Der Gelehrte im öffentlichen Leben.
- Thekla Kleindienst (2007) Die deutsche Osteuropaforschung: Aufbau, Entwicklung und Umbrüche.
- Jörn Pissowotzki (2007) Silvio Berlusconi Populismus und Politikstil in Italiens "Zweiter Republik".
- Matias Dewey (2009) Procedimientos fallidos. Déficits de legitimación de expectativas normativas en Argentina.
- Christian Schwießelmann (2009) Die Geschichte der CDU in Mecklenburg und Vorpommern.
- Cathleen Kiefert (2009) Die Arbeitsgemeinschaften der Frauen in den Parteien.
- Cynthia Mora (2009) MigrantInnen aus Nicaragua in Costa Rica. Eine Analyse aus der Genderperspektive (1990-2005).
- Jenny Bonin (2010) Immigration und Integration in den neuen Bundesländern Ein Vergleich mit Finnland und Dänemark.
- Menja Holtz (2011) Lateinamerikanische Doktoranden der Sozial- und Geisteswissenschaften in Deutschland Zu Geschichte und Problemen des Wissenschaftsaustausches im interkulturellen Dialog.
- Manuel Paulus (2012) Politische Herrschaft, Klientelismus und Inklusion. Argentinien, Mexiko und Venezuela im Vergleich.
- Jesus Azcargorta (2013) Monopolparteien in Lateinamerika. Entstehung, Entwicklung und Beständigkeit eines Parteimodells. Eine vergleichende Analyse der PRI (1946-1988), der PCC (1975-2012), der FSLN (1979-1990) und der PSUV (2006-2012).
- Carmen Ibañez Cueto (2013) Auswirkungen der internen Migration auf die Politik in Bolivien
- Katharina Hess (2011) Integrationspolitik in siedlungsarmen Regionen der Bundesrepublik Deutschland.
- Silvia Cabrera (2010) Die Macht der Medien: Die Regierung von Hugo Chávez in Venezuela (1998-2002).
- Clara Ruvituso (2014) Die Philosophie in akademischen und kulturellen Raum Argentinien während des ersten Peronismus (1946-1955). (Universitätspreis)
- Erica Iliana Hernández Salazar (2015) La cooperación cultural de la RFA y la RDA con México, de 1953 a 1989. Una tardía rivalidad de sistemas.
- Judith Gelke (2017) Die Kulturdiplomatie Chiles seit der Redemokratisierung, 1990-2010. Eine Politikfeldanalyse der chilenischen Kultur- und Außenkulturpolitik im Spannungsfeld sozio-ökonomischer, institutioneller und internationaler Einflussfaktoren.
- Martin Koschkar (2017) Subnationale Außenbeziehungen Mecklenburg-Vorpommern und Schleswig-Holstein im Ostseeraum. (Universitätspreis)
- Christian Pfeiffer (2019) Die Auswärtige Kulturpolitik Spaniens Ein akteurszentrierter Vergleich mit der Bundesrepublik.
- Paola Bautista de Alemán (2019) Auge y crisis de las democracias pactadas: Venezuela, España y Chile.
- Héctor Gabriel Briceño Montesinos (2022) La crisis de la Democracia y el Sistema de Partidos Venezolano en perspectiva comparada.

#### ABGESCHLOSSENE HABILITATIONEN

- Dr. Hans Jörg-Hennecke (2003) Die Regierung Schröder 1998 bis 2002. Regierungsstil, Parteienwettbewerb und Politikfelder.
- Dr. Carsten Giersch (2008) Risikoeinstellungen in internationalen Konflikten.

# MITGLIEDSCHAFTEN / ÄMTER (AUSWAHL)

- 1996/97 Dekan der Wirtschafts- u. Sozialwissenschaftlichen Fakultät der Universität Rostock
- Mitglied im Konzil der Universität Rostock 1994-1995, 2005-2006, 2012-2015
- 2004 Mitglied der Expertengruppe des AlBan Programms der Europäischen Kommission
- Mitglied im Beirat "Diálogo Científico" (dc), Lateinamerika Analysen
- Mitglied im Vorstand der Helmut und Loki Schmidt-Stiftung
- 2003-2004 Präsident des Lions-Club Rostock
- 2005-2007 Vorsitzender der Deutsche Gesellschaft für Politikwissenschaft (DGfP)
- Mit-Antragsteller beim Ende 2005 bewilligten Graduiertenkolleg "Kulturkontakt und Wissenschaftsdiskurs" an der Universität Rostock
- 2006-2008 Vorstandsmitglied der "Freunde des Ibero- Amerikanischen Instituts" in Berlin
- 2007-2009 Vorstandsmitglied des Departments "Maritime Systems" der Interdisziplinären Fakultät an der Universität Rostock
- Mitherausgeber der Reihe "Studien zu Lateinamerika" bis 2017
- Mitglied im Redaktionsbeirat von Iberoamericana
- Mitglied im Herausgeberrat von "Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas" (JbLA)
- Mitglied im Kulturrat des Landes Mecklenburg-Vorpommern seit 2017
- Vertrauensdozent der Studienstiftung des deutschen Volkes seit 2017
- Mitglied im Internationalen Promotionskolleg "Sicherheit und Entwicklung im 21. Jahrhundert" seit 2017